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El antropólogo austriaco Friedrich Katz falleció ayer a los 83 años de edad, en la ciudad de Filadelfia. Historiadores reconocieron su gran trabajo sobre la Revolución
Mexicana. Por su obra, la Universidad de Columbia le preparaba un homenaje para el 4 de noviembre ■ Cultura
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A 57 años de que se les reconoció el derecho al sufragio, es lento el avance en cuanto a ser votadas 

México, listo para que una mujer ocupe la Presidencia, 
aseguran grupos civiles 
 
ARIANE DÍAZ,  Periódico La Jornada, Domingo 17 de octubre de 2010, p. 8 

La historia del sufragio femenino, derecho reconocido hoy hace 57 años, es unahistoria de claroscuros. Si bien las 
mujeres lo han ejercido de manera responsable y consistente, la otra parte de la fórmula, que tiene que ver con el 
hecho de ser votadas, ha tenido un avance lento. Integrantes de organizaciones que trabajan por las garantías de 
ese sector de la población aseguran que la sociedad está preparada para que una mujer ocupe la Presidencia. 
“Hasta hace poco, México era considerado un país de vanguardia en América Latina, y ahora nos hemos quedado 
rezagados. Naciones como Chile, Argentina y posiblemente Brasil han avanzado al tener al frente de sus gobiernos 
a presidentas”, asegura Elsa Conde, ex legisladora federal e integrante de la Campaña Nacional por el Derecho a 
Decidir. 

Teresa Hevia, directora de participación social y política del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), señala 
que si México ha tolerado a “dirigentes varones incapaces e incompetentes, no sólo está preparado, sino anhelante 
de buenos gobernantes, y las mujeres han demostrado que pueden ser grandes mandatarias”. Coincide con lo 
anterior Lucía Lagunes, directora de Comunicación e Información de la Mujer, AC (CIMAC), y agrega que se 
requiere que las mujeres sean vistas con naturalidad en puestos de poder. “Su derecho a acceder al poder es 
legítimo, no perverso, y nada tiene que ver con la ambición”. Dicha legitimidad se construye –dijo– haciendo 
respetar las leyes. “El Instituto Federal Electoral y el tribunal electoral juegan un papel fundamental, pues es su 
deber garantizar que los partidos no encuentren resquicios para violar las leyes, y si lo hacen, sean sancionados. 
De lo contrario, se convierten en cómplices”. 

Asimismo, Blanca Rico, directora de Sociedad Mexicana pro Derechos de la Mujer, AC (Semillas), consideró que 
México está listo para que una mujer ocupe la Presidencia, “aunque a nosotras se nos exige mucho más en este 
tipo de cargos”. Aseguran que hoy la demanda de las mujeres es que haya paridad en la participación de la vida 
política del país. “Ha llegado el momento de pasar del nivel de cuotas a la paridad. El sentir en la clase política 
mexicana es que la cuota es una concesión, y desde ese lugar se nos ve como grupos minoritarios o vulnerables, no 
como parte sustantiva del avance democrático”, sostiene Conde. Lucía Lagunes lamenta que “aún seamos intrusas 
toleradas en la vida política de este país; se nos mira con recelo, seguimos bajo sospecha de si somos o no capaces 
de dirigir un país. La sociedad no entiende que estamos en la vida pública por derecho, no por capricho”. 

Teresa Hevia señala que el Inmujeres pugna por que se hagan las modificaciones pertinentes a nivel constitucional 
para garantizar la presencia equilibrada del sector femenino en la vida pública. Entre las medidas propuestas por 
el instituto –señala– está que no se disminuyan las candidaturas de representación popular, “porque mediante 
éstas se garantiza mayor presencia femenina en el Congreso”. Además, demandan que no haya excepciones a la 
cuota de género y que en las candidaturas tanto la propietaria como la suplente sean mujeres, “para evitar la 
tentación de ceder su lugar a los varones”, como en el caso de las ocho legisladoras que el año pasado solicitaron 
permiso por tiempo indefinido en beneficio de sus compañeros. Asimismo, proponen que los tres lugares que se 
están concursando en el IFE sean ocupados por mujeres, “para que desde el órgano que rige lo concerniente a la 
democracia en México haya equilibrio de género”. 
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Pese a críticas por matanza de migrantes, Romero se apuntará el jueves 

Empieza el día 20 registro de candidatos para dirigir el PAN; 
hay cuatro aspirantes 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 8 

El próximo 20 de octubre empieza el registro de los candidatos a la dirigencia nacional del PAN, con cuatro 
aspirantes: los senadores Gustavo Madero y Blanca Judith Díaz; el diputado federal Francisco Ramírez Acuña y la 
ex comisionada del Instituto Nacional de Migración (INM) Cecilia Romero. 

Esta última ya anunció que el próximo miércoles solicitará su registro, pese a las fuertes críticas que ha recibido 
porque durante su gestión al frente del INM ocurrió la matanza de 72 migrantes centro y sudamericanos, en el 
estado de Tamaulipas. 

El pasado jueves Romero rechazó ser responsable de la masacre; dijo que el principal culpable de ese suceso es el 
crimen organizado, contra el cual el presidente Felipe Calderón libra una lucha frontal. Como parte de su defensa, 
destacó que el INM no tiene facultades para perseguir al crimen organizado. El instituto –subrayó– tiene la 
obligación de revisar la entrada de extranjeros en los puntos formales de ingreso, y en el resto del país, sólo 
cuando recibe denuncias o información sobre tráfico de personas puede efectuar operativos en coadyuvancia con 
la Policía Federal. 

Aunque en conferencia de prensa negó ser la candidata de El Yunque, lo cierto es que representa el ala más 
conservadora del panismo. Otro aspirante también visto como conservador es el ex gobernador de Jalisco 
Francisco Ramírez Acuña, quien sin embargo ha logrado obtener el respaldo del senador Santiago Creel y del 
diputado Javier Corral, revelaron fuentes del blanquiazul. Estos cuadros ven en él la única opción de que Acción 
Nacional no se subordine a los dictados del Ejecutivo y, al mismo tiempo, mantenga su respaldo al mandatario. 

Respecto a la senadora Blanca Judith Díaz, cabe destacar que se le ubica como cercana a Margarita Zavala y Luisa 
María Calderón, esposa y hermana, respectivamente, del Presidente, y, como tal, se ha mencionado que tendría el 
respaldo de algunos consejeros identificados con el calderonismo. 

Quien también podría conseguir el apoyo de esta corriente es el senador Gustavo Madero, a quien incluso se ha 
identificado como el abanderado de Calderón, situación que el legislador rechaza. En corrillos del PAN se 
menciona que tiene el apoyo del ex dirigente Germán Martínez, conno- tado calderonista. A unos días de que se 
empiece el registro de candidatos, trascendió que el gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva, ha dialogado 
con representantes de las corrientes internas en busca de lograr un abanderado de unidad, para asegurar que el 
partido no salga fracturado de la contienda. 
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Arranca la campaña A 13 años, así gobierna la izquierda, organizada por el PRD local 

En programas sociales del GDF, más de la mitad de capitalinos 

Llama Oropeza a militantes y simpatizantes del sol azteca a presumir y defender logros 

Diputados y delegados acuerdan intensificar la lucha por un trato equitativo para la ciudad 

ÁNGEL BOLAÑOS, ROCÍO GONZÁLEZ Y AGUSTÍN SALGADO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 29 

Más de 5 millones de personas, de 9 millones que habitan en el Distrito Federal, son de una u otra manera 
beneficiarios de los programas sociales del gobierno de la ciudad, que son los que dan identidad al proyecto de 
izquierda, afirmó el presidente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) local, Manuel Oropeza Morales. Al 
poner en marcha ayer la campaña A 13 años, así gobierna la izquierda, el dirigente perredista exhortó a los 
militantes y simpatizantes de ese partido a presumir los logros de su política social en el Distrito Federal y 
sumarse a una batalla muy intensa para defender los recursos que por derecho corresponden a la ciudad, en el 
contexto del debate que habrá de darse en la Cámara de Diputados sobre la Ley de Ingresos y el Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2011, y en vísperas de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación resuelva la 
controversia sobre los criterios para la asignación de recursos a los estados en la Ley de Coordinación Fiscal. 

En un acto frente al mercado de la colonia Portales, en la delegación Benito Juárez, con integrantes del 
secretariado estatal y el comité delegacional –antes estuvo en la Alameda Central, en la delegación Cuauhtémoc–, 
Oropeza agregó que gracias a que también somos mayoría en la Asamblea Legislativa, muchos de estos programas 
ya son ley, conquistas de los ciudadanos y por eso mismo es una obligación del sol azteca difundirlos y 
defenderlos. Respecto del debate que habrá sobre la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos de la Federación 
para 2011, diputados locales y jefes delegacionales del PRD acordaron intensificar el cabildeo en la Cámara de 
Diputados para exigir un trato justo y equitativo para la ciudad, así como la asignación de 14 mil millones de pesos 
adicionales en su presupuesto para obras de infraestructura, protección civil y seguridad pública. 

El legislador Leonel Luna aseguró que se considera realizar manifestaciones en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro. Detalló que de esos 14 mil millones de pesos, 8 mil serían canalizados a obras de infraestructura como el 
Metrobús, 3 mil para seguridad pública, 2 mil a las delegaciones y mil millones para protección civil. Dijo que será 
una gran cruzada para exigir que se cumpla con el derecho que tiene la ciudad de contar con los recursos federales 
que le corresponden, que durante muchos años se le han negado, a pesar de la aportación que hace en términos 
económicos a la Federación. En tanto, en su primer informe de labores, el jefe delegacional de Azcapotzalco, 
Enrique Vargas Anaya, reafirmó su apoyo al gobierno de la ciudad en su reclamo de mayor equidad en la 
distribución de los recursos, ya que en los pasados 13 años la ciudad ha dejado de recibir unos 100 mil millones de 
pesos. El delegado se pronunció además por asignar 25 por ciento del presupuesto de la ciudad a las delegaciones, 
con lo que su demarcación recibiría 200 millones de pesos adicionales, que se canalizarían en su totalidad a 
infraestructura urbana. 



 
DOMINGO 17 DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
4 

El presidente del PRD-DF informó por otra parte que, para evitar malos entendidos con motivo de la elección de 
comités ciudadanos y consejos de los pueblos que se realizará el domingo 24, la próxima semana se suspenderá el 
programa de refrendo y afiliación, así como la campaña sobre los logros de los gobiernos de izquierda en la ciudad 
durante el fin de semana. 

 

El tabasqueño descarta que su posición signifique una división rumbo a comicios de 2012 

Rechaza López Obrador postura de Ebrard sobre posible 
alianza con AN en Edomex 

Señala que Carlos Salinas y Peña Nieto son el padrino y el ahijado de la mafia política 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 7 

Ixtapan de la Sal, Méx., 16 de octubre. Andrés Manuel López Obrador advirtió, en relación con las futuras 
elecciones para gobernador de esta entidad, que “lo primero que tienen que hacer quienes –desde la izquierda– 
promueven una alianza con el PAN es desistir de esa idea”. 

El político tabasqueño respondió de esa forma a la propuesta del jefe de Gobierno del Distrito Federal (GDF), 
Marcelo Ebrard, de definir primero el candidato a gobernador y luego invitar a los partidos a sumarse a ese 
eventual proyecto electoral. 

López Obrador reconoció que el tema de las coaliciones con el panismo significa una discrepancia con el 
gobernante capitalino, pero no una división rumbo a los comicios presidenciales de 2012. 

No, para nada (hay división). Todo mundo tiene derecho a manifestarse; cada quien con su postura. Yo no estoy de 
acuerdo con la alianza con el PAN y no voy a dar marcha atrás, expresó en entrevista. 

Antes, advirtió que en el movimiento que encabeza está completamente descartada la posibilidad de una coalición 
con el blanquiazul. 

(La alianza) no. Rotundamente, categóricamente, no. Ni con el PRI ni con el PAN ni con el partido de Elba Esther 
Gordillo, expresó. 

Sin embargo, fue cuidadoso en no criticar las actividades del jefe del GDF o de la dirigencia del sol azteca, que 
podrían acudir a la capital mexiquense para sumarse, con el PAN, a un acto en contra de la norma local conocida 
como ley Peña Nieto, que prohíbe las candidaturas comunes en los comicios que se realizarán en julio próximo. 
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“Está bien eso. Todo mundo tiene libertad de expresarse y defender sus puntos de vista (…) Es su derecho, sólo 
que yo no comparto ese punto de vista. Yo estoy en contra de la alianza”, apuntó en entrevista. 

A ocho meses de las elecciones en esta entidad, una de las más importantes del país (respecto del número de 
electores y presupuesto gubernamental), López Obrador realiza un recorrido por todos los municipios del estado. 

En la gira denominada De la Lealtad, el político tabasqueño busca afianzar la unión de diversos partidos y 
organizaciones para contender contra el PRI, en una postura antagónica a la de su partido, el PRD, que ya aprobó 
pactos (eventualmente con el PAN) para ir en bloque al proceso electoral en la entidad. 

Por lo pronto, la amalgama integrada por PT, Convergencia y un sector del sol azteca resolvió contender unidos y 
rechazar la alianza con el blanquiazul. 

Para esta postulación todavía no hay resolutivos, aunque se sigue nombrando como posibles candidatos a la 
senadora Yeidckol Polevnsky, a Horacio Duarte –de Texcoco, quien estuvo al frente de la asesoría jurídica durante 
el proceso de desafuero a López Obrador, entonces jefe de Gobierno capitalino–, así como al coordinador de los 
diputados perredistas, Alejandro Encinas. 

Este sábado, acompañado por legisladores federales y dirigentes locales de PRD, PT y Convergencia, el político 
tabasqueño recorrió Zumpahuacán, Tenancingo, Villa Guerrero, Ixtapan de la Sal, Tonatico y Coatepec Harinas, 
municipios sureños del estado de México, donde encabezó asambleas informativas. 

En cada una de las plazas centrales comentó ante sus simpatizantes que la decisión de no contender en alianza con 
el PAN no es un capricho, y mostró fotografías donde aparecen el ex presidente Carlos Salinas y el gobernador 
mexiquense, Enrique Peña, a quienes señaló como el padrino y el ahijado de la mafia política. 

Por el contrario, esta convicción se fundamenta en tres principios: el blanquiazul es un partido con doble discurso, 
que desprecia al pueblo. Sus integrantes son clasistas, racistas, apuntó. 

El PAN y el PRI son la misma cosa. Además, ¿cómo nos vamos a aliar con el PAN si en 2006 nos robó la 
Presidencia? Ir en esa ruta sería traición. 

López Obrador advirtió a sus compañeros de partido que Acción Nacional está en picada y quiere utilizar al PRD 
de bastón. En ese sentido, les pidió que no se dejen apantallar. 

Debemos hacer un camino propio, diferente, no el trillado. Este partido (el PRD) se fundó para estar a favor del 
pueblo, no para ser palero de los potentados. 

En Ixtapan de la Sal, un asistente al mitin preguntó, de botepronto: ¿y por qué en Oaxaca sí?, a lo que el ex 
candidato presidencial respondió: eran condiciones distintas. No estuve de acuerdo; yo hice una gira en todos los 
municipios, y en Oaxaca había la razón del gobernador (Ulises Ruiz) que era algo especial; entonces, aquí, en el 
estado de México, menos. No nos vamos a dejar apantallar. 
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Apoya coalición blanquiazul-PRD para las elecciones presidenciales 

Soy juarista y revolucionario, no de ultraderecha: González 
Márquez 
MÓNICA CAMACHO 
La Jornada de Oriente 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 7 

Puebla, Pue., 16 de octubre. El gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, afirmó que es un político juarista, 
revolucionario y abierto, y que está a favor de que en la elección de 2012 el PAN contienda por la Presidencia como 
integrante de una gran alianza en la que se incluya al PRD. Aunque manifestó que aspira a ser titular del Poder 
Ejecutivo federal, admitió: mis posibilidades de ser el abanderado (de una eventual alianza) son casi nulas, porque 
cuando se va en coalición se tiene que buscar que todos los partidos se vean reflejados e identificados en el 
candidato, y yo no sería aceptado por todos. Durante una visita a la ciudad de Puebla, para participar en un taller 
de capacitación a presidentes municipales electos del PAN, González Márquez rechazó ser de ultraderecha. 

Por el contrario, me considero un revolucionario, porque soy un gobernador que no quiere conservar las cosas 
como están, sino llevarlas a un grado de desarrollo más alto; por eso me he dado a mí mismo el título de 
gobernador juarista, el que sabe distinguir su responsabilidad de la libertad que tienen los ciudadanos dentro del 
marco de la ley. Aseguró que sus vínculos con ministros católicos nunca han sobrepasado los límites que marca la 
Constitución. En la época moderna nadie tiene que asustarse de que los gobiernos tengan una relación de respeto 
con la Iglesia. 
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La iniciativa oficial sube el gasto corriente y baja la partida social, advierte el diputado 

Vamos a corregir el presupuesto del Ejecutivo; está mal hecho: 
Videgaray 

Señala que la propuesta de Calderón castiga a sectores sustantivos como salud y educación 

ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 9 

El proyecto de presupuesto que envió Felipe Calderón a la Cámara de Diputados no promueve el crecimiento 
económico, está mal diseñado y mal hecho. Nos sentimos con la obligación de corregirlo ¡y lo vamos a corregir! Si 
se aprobara en sus términos, el país tendría un mal año, señaló el presidente de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública en San Lázaro, Luis Videgaray Caso. 

Agregó que la propuesta de presupuesto del calderonismo privilegia el gasto corriente e impone mayor presión a 
los grandes problemas nacionales porque reduce 69 por ciento el gasto para agua potable; castiga a la Secretaría 
de Salud con 8 mil millones de pesos por debajo de lo mínimo para operar; y el Conaculta vería reducida su 
partida 45 por ciento, sin cuantificar que el campo y la construcción de carreteras resultarían afectadísimos. 

En entrevista, Videgaray adelanta que la Cámara de Diputados aprobará un presupuesto que tenga como objetivo 
crecer. La propuesta que nos envió el Ejecutivo adolece de un esquema de prioridades porque privilegia el 
crecimiento del gasto corriente por encima de la partida en inversión, y si la premisa es crecer hay que detonar la 
inversión pública. El gasto de capital del gobierno que propone el Ejecutivo disminuiría dos por ciento en términos 
reales. 

Tal reducción impactaría severamente en el gasto dirigido a sectores sustantivos del quehacer nacional. Al tema 
del agua potable se propone reducirle 69 por ciento. Sigue siendo un problema real el abasto del líquido en las 
ciudades, ahí vamos a encontrar familias que tienen agua cada semana o cada quince días.  Es difícil entender por 
qué el gobierno federal propone reducir el gasto en ese tema, sobre todo cuando viene el director general de 
Conagua a decirnos que el presupuesto que envió la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados es 
deficitario, que con ese presupuesto no se pueden cumplir la metas mínimas del sector hidráulico. 

Otro ejemplo es el presupuesto a salud. Vino aquí el titular de la Secretaría de Salud y nos dijo con toda formalidad 
que la propuesta que envió la SHCP está 8 mil millones de pesos por debajo del mínimo requerido para operar el 
sector, ya no digamos crecerlo. Con preocupación frente a las numerosas solicitudes de incremento del gasto al 
sector social, Videgaray insistió en los defectos de diseño de la propuesta de Felipe Calderón. 

Me llama mucho la atención el tema de la cultura. Se propone reducir el presupuesto de Conaculta 45 por ciento, 
el del INBA bajarlo 20 por ciento, o sea se le está quitando a un presupuesto de dos mil 500 millones de pesos que 
ejerce a dos mil millones, eso pone en riesgo la operación y mantenimiento de las instalaciones actuales de cultura. 
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–¿No fue un presupuesto deliberado y restrictivo? 

–Es un presupuesto que no promueve el crecimiento económico mediante la inversión. Castiga rubros que son 
prioridades muy evidentes, incluso desde las propias dependencias federales tenemos gente de muy alto nivel que 
nos está diciendo que hay un problema de diseño, que el presupuesto está mal hecho. Si salió con problemas 
tenemos la obligación de corregirlo aquí. Por ejemplo, el tema de las universidades públicas es muy real, si no 
dotamos de los recursos a las instituciones educativas por lo menos para estar igual que en el presupuesto del 
presente año ponemos en riesgo la matrícula actual, y probablemente el número de jóvenes que estudia tendrá que 
ser menor. ¡Estarle reduciendo el presupuesto a las universidades públicas es una decisión difícil de entender! 

–¿Se desea atizar los grandes problemas nacionales? 

–No lo sé, lo que sí pasa es que no son sus prioridades. Lo hemos dicho una y otra vez. Se puede echar discursos, 
sacar comerciales de televisión diciendo que tal o cual cosa son prioritarias para el gobierno, pero si no las traen en 
el presupuesto no son importantes. El gasto permite conocer las prioridades de un gobierno. Me queda muy claro 
que la educación superior, la investigación científica, la cultura, el campo, las carreteras, el agua, la infraestructura 
en salud no son trascendentes para esta administración. 

“En cambio, tenemos una asignación nueva por tres mil millones de pesos para financiar el llamado apagón 
analógico. El gobierno prefiere desatender el agua potable y la salud, para ponerse a regalar o subsidiar 
televisiones digitales”. 

–¿No resulta increíble que la SHCP presente un proyecto de presupuesto como éste? 

–Honestamente no lo entendemos, no compartimos las prioridades presupuestales del gobierno, nos sentimos con 
la obligación de corregirlo y lo vamos a corregir, porque si se aprobara en los términos en que lo propuso el 
Ejecutivo yo creo que el país tendría un muy mal año. 

–Doce estados han resultado afectados por los desastres naturales; ¿de dónde saldrán los recursos para mitigar 
sus efectos? 

–Lo que hemos propuesto y fue respaldado por todos los partidos, es que se cree un fondo de reconstrucción con 
recursos derivados de subejercicios, de excedentes que se generen. Estoy optimista de que vamos a convencer al 
gobierno federal, la respuesta inicial no ha sido de rechazo. 

–El Ejecutivo ya amenazó con vetar el presupuesto si se reduce la tasa del IVA. 

–El veto presidencial es parte de la realidad democrática, la ley lo prevé, y es una posibilidad que debemos asumir 
siempre que legislamos, espero que alcancemos un acuerdo para que no lleguemos a ese escenario, es complejo 
porque es una ley que tiene temporalidad, debe entrar en vigor el primero de enero. Un veto es particularmente 
indeseable en el ámbito de la Ley de Ingresos. 
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La iniciativa de STPS expone a las embarazadas: Gamboa Pascoe 

La reforma laboral debe garantizar pensiones, dice Peña Nieto 
a cetemistas 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 11 

Tlalnepantla. Méx., 16 de octubre. En el décimo congreso local ordinario de la Confederación de Trabajadores de 
México (CTM), el gobernador Enrique Peña Nieto dijo que la reforma laboral no sólo debe respetar los logros 
históricos de la clase obrera, sino contemplar un nuevo sistema de seguridad universal, garantizar pensiones e 
incluir el seguro de riesgo. 

En el acto al que acudió el líder cetemista, Joaquín Gamboa Pascoe, a fin de cerrar filas con sus correligionarios 
del PRI, el mandatario mexiquense rechazó una reforma laboral que no garantice mejores condiciones económicas 
y de progreso para los trabajadores. 

Dijo que la pobreza de 47 millones de mexicanos no puede ser superada sin esfuerzos concurrentes entre los 
órdenes de Estado, y sin una reforma laboral que satisfaga la imperiosa necesidad de crecer económicamente; 
además de respetar las representaciones sindicales y el derecho de los trabajadores a organizarse para defender 
sus garantías. 

En el congreso donde Armando Neyra Chávez fue relecto presidente de la CTM estatal ante más de 3 mil obreros, 
Peña Nieto definió que el gran objetivo para los próximos años es que el Estado actúe de manera eficaz para un 
reparto más justo y equitativo de la riqueza. 

Gamboa Pascoe criticó la iniciativa de reforma que impulsa la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, porque 
quiere meterse con la contratación colectiva, resta protección a las embarazadas, no respeta a las organizaciones 
sindicales y vulnera derechos de los trabajadores, como el acceso a liquidaciones justas. Mientras la ley actual 
contempla la restitución de los trabajadores despedidos con pago de salarios caídos –refirió–, la propuesta sólo 
habla de seis meses de sueldo como liquidación. 

Refrendó su apoyo a Peña Nieto y dijo que al menos un millón de obreros mexiquenses pertenecientes a la CTM 
son priístas y no los asusta que lleguen políticos al estado a hacerle al poderoso, porque hemos de ganar en todo lo 
que nos metamos. 
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Vecinos de Popotla denuncian uso político del Árbol de la 
Noche Triste 

Propuesta de cambiarle el nombre es proselitismo para elecciones vecinales, dicen 

Reprochan a Martí Batres supuesto apoyo para una de las planillas 

AGUSTÍN SALGADO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 31 

En un acto organizado por la asociación civil Urbanitas y al cual acudió el secretario de Desarrollo Social del 
Gobierno del Distrito Federal, Martí Batres, se dio un enfrentamiento verbal entre habitantes de la colonia 
Popotla, delegación Miguel Hidalgo. 

A una semana de que se realicen las elecciones vecinales los colonos se acusaron entre sí de aprovechar la 
presentación de un proyecto que busca rescatar el espacio público en el que se ubica el Árbol de la Noche Triste 
para realizar proselitismo a su favor. 

También hubo quien manifestó su rechazo a que se le cambie de nombre al ahuehuete, pues se pretende llamarlo 
el árbol de la noche victoriosa. 

Están haciendo proselitismo. Esta propuesta de cambiarle el nombre ha sido retomada por una de las planillas 
(para las elecciones). No se vale que venga Martí Batres a apoyar a los grupos cercanos al Partido de la Revolución 
Democrática. Para cambiar el nombre al Árbol de la Noche Triste tienen que intervenir historiadores, 
antropólogos. Es una decisión que no se toma entre unos cuantos, aseguró Norma Padilla, vecina de la calle Mar 
de Java. Este es un acto que estaba programado desde hace mucho y está al margen de cualquier proceso electoral. 
En ningún momento hubo mención para que se votara por una planilla en específico. Yo soy de los organizadores y 
no estoy en campaña, aseguró Salvador Cambray. 

Además del secretario Martí Batres estaba invitada Clara Brugada. Sin embargo, la jefa delegacional de Iztapalapa 
no acudió, pero envió a Florencia Becerra como representante. Tras la presentación del proyecto, Beatriz Ríos, 
integrante de la planilla 4, explicó que son nueve fórmulas las que compiten en la colonia Popotla y que la mayoría 
de ellas están ligadas al PRD: Nosotros sí somos puros vecinos, ellos no. Quieren engañar a la gente, hacen 
caravanas con sombrero ajeno. Había un problema en la calle de Cañitas que logró resolverse y Urbanitas aseguró 
que fue por ellos. Eso es mentira, pues fue gracias a los vecinos. 

En respuesta a esto, Alejandro Arias, integrante de Urbanitas, indicó: eso sí es hacer proselitismo. Esto es un acto 
vecinal. Yo coincido con el proyecto que se presentó aquí y en ningún momento he escuchado que se hable de 
planillas. La que está haciendo proselitismo es ella (Beatriz Ríos). 
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A 5 meses del plagio de Diego Fernández, pesquisas 
suspendidas 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
Periódico La Jornada 
Domingo 17 de octubre de 2010, p. 7 

A cinco meses del secuestro de Diego Fernández de Cevallos, la Procuraduría General de la República (PGR) 
mantiene suspendidas las investigaciones del caso para no poner en riesgo la vida del panista y respetar la decisión 
de su familia de que no interviniera en las negociaciones ni indagara sobre el tema. 

Hasta el momento, en círculos familiares y de la PGR se menciona que ya fue cubierto el pago del rescate exigido 
por la liberación del litigante, pero ninguna de las fuentes consultadas tiene constatado que el panista ya haya sido 
entregado a sus familiares, a pesar de que en círculos políticos han surgido versiones en ese sentido. 

Funcionarios de la PGR señalaron que en caso de que ya se hubiera resuelto el plagio y el litigante hubiese sido 
devuelto a sus familiares, el Ministerio Público tendría que consultar con ellos si reactiva la averiguación previa, 
que se inició el 15 de mayo de este año, luego de que Fernández de Cevallos fuera privado de su libertad a las 
puertas de la casa principal del rancho La Cabaña, en el municipio de Pedro Escobedo, Querétaro. 

Hasta el momento las versiones que ha obtenido La Jornada señalan que los familiares de Fernández de Cevallos 
ya pagaron el rescate exigido. 

Sin embargo, ninguno de los hijos del litigante ni el ex procurador de la República Antonio Lozano Gracia, quien 
ha sido señalado como encargado de las negociaciones, han dado información al respecto. 

El secuestro de Fernández de Cevallos constituye públicamente el caso de un político o empresario que más 
tiempo ha permanecido privado de su libertad. 

En 1994 fue secuestrado Alfredo Harp Helú, quien fungía como presidente del grupo Banamex-Accival, y duró 100 
días en manos de sus plagiarios. 
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El despertar 

Pragmatismo y lealtad 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Ha iniciado sus trabajos la fundación Equidad y Progreso AC, que impulsará la candidatura de Marcelo Ebrard a la 
Presidencia de la República. Marcelo defendió las alianzas entre varios partidos, incluyendo al PAN, discrepando 
en esto de Andrés Manuel López Obrador. Todo esto desató una nueva ofensiva de los plumíferos, los escritores 
mejor vendidos de la prensa que habían pronosticado la ruptura entre los dos personajes desde hacía 40 meses. 

Estos seres ejercen el delicioso ejercicio de la calumnia del que salen impunes. Hablan de un pacto secreto entre 
AMLO y Peña Nieto y otras locuras. La ola de comentarios provoca nerviosismo en los comités obradoristas. Ha 
sido necesario que Andrés Manuel se posicione para contender en 2012. 

Andrés y Marcelo han tenido una alianza fructífera y sólida. Dio buen resultado en el episodio de Iztapalapa. 
Ebrard ha resistido los requerimientos de los grandes potentados que le ofrecen a cambio de la ruptura con AMLO 
cobertura de medios y dinero. Andrés ha reconocido la lealtad de Ebrard y éste, en las últimas entrevistas por 
televisión, asegura que no quiere romper el pacto y que tiene la gratitud propia de un bien nacido. 

En ninguna otra actividad humana la lealtad es más importante que en la política. Pero los dos personajes tienen 
además razones pragmáticas para mantenerse unidos. La ruptura podría hundir a la izquierda. Quien la provocara 
se provocaría a sí mismo la muerte política. Es cierto que hoy AMLO está muy bien posicionado. Si dentro de un 
año resultara el más aventajado, podría ser candidato, pero Marcelo tendría una multitud de oportunidades 
políticas. Si Marcelo despega y Andrés no mantiene su ventaja, no se empecinaría en ser abanderado en 2012. 

Las propuestas de ambos coinciden a pesar de algunos matices en la imagen. Cada uno tiene públicos distintos que 
podrían multiplicarse al sumarse. Las políticas públicas que puso en marcha AMLO han sido continuadas y 
mejoradas por Marcelo. El movimiento está creciendo y los esfuerzos del jefe de Gobierno del DF para competir 
son legítimos. Lo importante es que puedan mantenerse unidos y prosperar rumbo a 2012, porque hay beneficios 
para todos. Los políticos pueden tener certeza de que van a perder cuando dividen y fragmentan sus fuerzas. 

joseaorpin@hotmail.com 
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A la mitad del foro 

Sobre piso de metal vives al día 

LEÓN GARCÍA SOLER 

La memoria incluye la incómoda visión de uno mismo, el ineludible rencuentro con nuestras miserias y cobardías. 
Pasta de Conchos es tumba colectiva de sesenta y cinco mineros mexicanos abandonados a su suerte por la vileza 
de funcionarios y la sevicia patronal. Treinta y tres mineros chilenos quedaron atrapados a setecientos metros de 
profundidad en un socavón de San José, en Copiapó, bajo el desierto implacable; con la fuerza de la solidaridad de 
clase y la confianza en que llegaría una sonda y podrían enviar el mensaje: Estamos bien los treinta y tres... Fueron 
rescatados. 

Se llama voluntad política; es solidaridad, impulso de humanidad que John Donne expresó poéticamente: No 
preguntes por quién doblan las campanas: Doblan por ti. Chile está de fiesta. El gobierno chileno, derechista, 
conservador, presidido por un multimillonario, está de fiesta y recibe parabienes de todas las latitudes. En Pasta 
de Conchos sellaron la mina. Vicente Fox vaga y divaga en el limbo inexistente de los teólogos del Vaticano. 
Francisco Salazar, secretario del Trabajo protector del interés de los patrones, corrió como liebre ante el familiar 
de uno de los mineros atrapados en el derrumbe provocado por la explosión. Y ahora se sienta en una curul de la 
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. El patrón Larrea prosigue la demolición del sindicalismo, la 
explotación criminal de los trabajadores. 

En el Senado decidieron que las campanas doblaban por las instituciones del poder constituido. La vergüenza de 
escuchar los parabienes protocolarios del presidente Felipe Calderón multiplicó los ecos de la criminal incuria que 
el indiciado y desterrado líder sindical, Napoleón Gómez Urrutia, llama crimen de Estado. Cananea es tumba sin 
monumento a los huelguistas sacrificados en los prolegómenos de la Revolución y del centenario que vamos a 
festejar. Desde Chile se alzaron los puños cerrados de mineros que participaron de los festejos, agradecieron las 
tareas para rescatarlos a todos y devolverlos a sus familias, a las filas de la clase obrera. 

Edison Peña salió del infierno, saludó al presidente chileno, Sebastián Piñera, agradeció el esfuerzo colectivo, la 
voluntad política, la solidaridad del mundo entero. Pero vio de frente al gobernante y le dijo: ¡Ojalá nunca vuelva a 
pasar esto! El eco llegó hasta las calles de Xicoténcatl. Los senadores mexicanos demandaron acción del Ejecutivo 
para iniciar de inmediato labores que permitan recuperar los cuerpos de los sesenta y cinco mineros enterrados en 
Pasta de Conchos. Allá, donde sellaron la mina porque no iban a gastar dinero para rescatar cadáveres. 

De Coahuila vino en estos días Humberto Moreira, el gobernador que acompañó a los familiares de los mineros y 
al ver que se trataba de una burla, de una farsa mediática, llamó a los trabajadores y a los medios para decir que él 
se retiraba y no se prestaría a ese engaño. Moreira denunciaría presiones de Los Pinos, sede de las cabañitas de 
Fox, quien le pidió que inventara delitos a otras personas, que distrajéramos la atención (pública). El gobernador 
denunció los hechos a la opinión pública. Nunca hizo una denuncia formal, salvo lo dicho al Congreso local de su 
tierra. Pero ahí quedó el gesto con el que se retiró de las instalaciones de la mina y pasó a ocupar su sitio al lado de 
los mineros y sus familias; al otro lado del alambre de púas que protegía al señor Salazar y funcionaros al servicio 
del prepotente patrón Larrea. 
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El de Coahuila ya se va, el 3 de julio del año entrante elegirán gobernador sus paisanos. Su partido no tiene pierde. 
Y Humberto Moreira aspira a la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. En Coahuila no hay ni asomo 
de una alianza PAN-PRD, como las del juego de birlibirloque que ha roto en mil pedazos el espejo donde debieran 
verse el reflejo de la pluralidad, del sufragio efectivo, del IFE que recién celebró pomposamente el foro 
Democracia Latinoamericana. de familia: Jorge Carpizo, Esteban Moctezuma Barragán, Emilio Chuayffet, Arturo 
Núñez, José Woldenberg, Luis Carlos Ugalde y Leonardo Valdés Zurita. Formalitos, en línea, para prueba de que 
no siempre es la recta la vía más corta entre dos puntos, entre dos eras. 

El IFE es quizá la única institución creada por la transición en presente continuo. Hizo posible elecciones 
confiables y resultados creíbles. Y los sonámbulos del infantilismo democrático se encargaron de restaurar la 
tradición maniquea: Gobierno vs. Oposición, única opción en la confrontación infinita y la preservación de pureza 
virginal. Aunque no erraban los del viejo estilo que solían decir de esa santurronería: ¡son honestos porque no han 
parido! Y aclaro que es dicho anterior al voto femenino obtenido en los años de Adolfo Ruiz Cortines. Nada que ver 
con los personajes de pastorela encarnados en el cardenal Sandoval y su monaguillo gobernador de Jalisco, en 
lucha interminable de previsible final contra el chamuco representado, nada más y nada menos que por Marcelo 
Ebrard. 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal ya está en campaña, en busca de la Presidencia de la República, del poder 
y la gloria terrenales. A su lado, desde los años de inserción salinista a la modernidad, Manuel Camacho: el que 
jugó y perdió con las reglas de su tiempo, y busca desquite desde entonces, aprovechando el cambio de reglas y la 
dispersión de capital político que vino con el caos de la izquierda que ya no quiere ser siniestra, y la incompetencia 
de la derecha que no puede ser diestra. En ese páramo todos los caminos conducen al estado de México; al viejo, 
desgastado paradigma del no hacer política que llamaba a las elecciones de gobernador de esa entidad: laboratorio 
político de la nación. Vacío entonces y ahora el calificativo exagerado a la suma de votos en el estado con más 
votantes de entre todos los del país. 

Ah, pero la memoria engaña y los profetas del aliancismo majadero y estéril no ven más allá de vencer a sus 
propios miedos, al fantasma del PRI ganador de todas, todas: contar votos no cuenta. Ahí se empeñan en enfrentar 
al gigante Enrique Peña Nieto, molino de viento de las encuestas que lo han puesto muy por encima de sus 
potenciales contrincantes: Cid campeador en torno al cual cabalgan Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López 
Obrador, espadas en mano, en duelo a muerte, mientras el adversario ve caracolear los pencos y espera que se 
disuelva la polvareda para decidir si es hora de combatir, o si los combatientes lo dejaron dueño del campo y la 
victoria. Ah, tras enviar a César Nava a firmar pacto de no agresión, romperlo y aliarse con el PRD de Jesús 
Ortega, Felipe Calderón condena la inmoralidad de esas alianzas y propicia protocolario trato con el gobernador 
Peña Nieto. 

¿Por quién van a repicar a rebato las campanas? La izquierda cede a sus impulsos centrífugos y obedece a la 
tradición blanquista del poder imaginario a costa del poder real. De este lado del espejo, ¿tiene sentido 
preocuparse por la fugaz presencia de Carlos Salinas en el foro del IFE? La ausencia de Cuauhtémoc Cárdenas, en 
cambio, pareciera alegrar a los compañeros de viaje de Felipe de Jesús. Con razón dijo Manlio Fabio Beltrones en 
Nueva York que ya no se trata de la alternancia; lo que hace falta es reformar el sistema presidencial desechado, 
desestimado. 

En el otoño de nuestro desaliento, presidencialismo autoritario bajo tutela pretoriana. 
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El mito de las alianzas triunfadoras 
ARNALDO CÓRDOVA 

Marcelo Ebrard dijo hace unos días que las alianzas en el estado de México entre el PRD y el PAN son la única 
garantía de que en las elecciones locales del año próximo se vencerá al PRI y al cacicazgo que representa. Es lo 
mismo que han venido diciendo Manuel Camacho y Jesús Ortega. Si vamos solos, perderemos, si vamos en 
compañía de aliados y entre más sean éstos, triunfaremos. La afirmación se formula de tal manera que no ofrece 
alternativas de ninguna especie. ¿Por qué sólo en alianza con el PAN el PRD podrá triunfar en el Edomex? Primero 
habría que ver si de verdad el PRD triunfaría acompañándose con el PAN; luego, habría que ver qué es lo que se 
negocia con el PAN y, finalmente, quién sería el candidato más idóneo. Ebrard dijo, días antes, que ése, el de un 
candidato fuerte, era el verdadero problema de las alianzas. 

El primer asunto a discusión es el de la supuesta infalibilidad de las alianzas y, en particular, en una entidad como 
el estado de México. El planteamiento más modesto es que, si van solos en la elección, de seguro se perderá; el 
más disparatado es que si se va en alianza con el PAN, de seguro se ganará. Sobre el primero, no hay nada que 
objetar. La maquinaria del PRI en esa entidad es de tal manera poderosa y omniabarcante que resulta difícil, ya en 
lo general, imaginar que se la puede derrotar. Con la reconquista que en las elecciones del año pasado hizo de los 
antiguos reductos panistas y perredistas en el estado, su capacidad de dominio se ha vuelto abrumadora. Todo 
depende, entonces, de los objetivos que se puedan plantear, vale decir, qué se busca en la lucha por el Edomex. 

Todo mundo parece dar por un hecho que según resulten las elecciones en ese estado en el 2011, así serán las de 
2012. Pero, cuando se discute la naturaleza de las alianzas, ese planteamiento se diluye para sólo quedar la derrota 
necesaria e indispensable del caciquismo priísta. En caso de que se diera, ¿creen, realmente, que derrotando al 
PRI en el Edomex se obtendrá el triunfo en 2012? A veces lo plantean, pero no muy en serio, porque lo que 
sostienen como prioridad es la derrota de Peña Nieto. El objetivo de la lucha por el poder en aquella entidad, no 
cabe duda, va a influir poderosísimamente en los resultados del 2012. Pero yo me negaría a hacer derivar un 
resultado del otro. 

Volvamos al planteamiento de Ebrard: todo dependerá del candidato que se elija. Eso es de lo que las propuestas 
de Camacho y de Ortega no dicen ni media palabra. ¿Qué candidato puede elegir la hipotética alianza PRD-PAN? 
Si, en sus filas no hay nadie que pueda competir por todos con éxito, ¿de dónde van a sacar los aliancistas un buen 
candidato? Hay que recordar que en Oaxaca, Puebla y Sinaloa el candidato fue un priísta reciclado, haciendo de 
Gabino Cué todas las excepciones que se quiera. Ni el PAN ni el PRD están en condiciones de ofrecer un buen 
candidato. Como dijera el viejo cacique Figueroa, la caballada está más que flaca. 

López Obrador ha exigido de los dirigentes del PRD que nos digan qué es lo que han negociado con el PAN y, 
hablando en plata, con Calderón, porque aunque éste se haga el tonto y diga que las alianzas con los chuchos le 
sacan roña, él es el que ha decidido lo que el PAN está proponiendo. Es necesario que se diga, aparte de que es 
necesario derrotar a los cacicazgos priístas locales, sobre qué base se va a estipular la alianza. A eso nadie parece 
prestarle atención, pero es vital para cualquier partido. ¿A qué le está jugando cada uno de los aliancistas y qué es 
lo que persigue? Ya el designar a un candidato viable es el primer punto inevitable de un buen acuerdo para todos. 
De eso ninguno nos ha dicho nada. 
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La pobreza de la política mexicana radica, justamente, en el hecho de que ninguno se hace cargo de la necesidad de 
explicar a los ciudadanos la razón de los actos ni, mucho menos, de los fines. Por lo demás, no hay persona moral o 
física capaz de obligar a ello. Derrotar al PRI en su terruño es lo único que se ofrece. Eso es poca cosa si no se 
explica el porqué y el para qué. Suponer, por cuenta propia, que así se le impide al futuro candidato priísta 
conquistar la Presidencia de la República en 2012 es sólo eso, una suposición (o un supositorio). Nada garantiza 
que así sucederá ni se dan razones que siquiera lo justifiquen. El Edomex lo han ganado Cárdenas en 1988 y López 
Obrador en 2006 y no fue decisivo. ¿Lo será sólo porque Peña Nieto es el seguro candidato de la oligarquía? Eso 
está por verse. 

Peña Nieto no es sólo, ni de lejos, el candidato de ese estado. Es el candidato de la entera oligarquía mexicana y 
eso parece ser, a pesar de la sombra que le puedan hacer Beltrones o la Paredes (ésta, por lo demás, tiende a 
rendírsele sin condiciones cada vez que se le presenta la ocasión). Aun perdiendo su estado en las próximas 
elecciones, cosa que está muy en duda, sigue siendo un muy probable ganador de las presidenciales. Lo que 
resulta, en todo caso, un absurdo es que se nos machaque que es sólo a través de las alianzas que se puede vencer 
al PRI. 

Centrémonos por un momento en los partidos. No me queda claro qué ganarían ni el PAN ni el PRD. Del PAN, los 
más avispados han dicho que lo que en realidad busca es obligar al PRI a que apoye las propuestas de gobierno de 
las que él mismo es coautor y que el gobierno panista ha postulado, en primer término, todas sus propuestas de 
reformas estructurales que los priístas han tratado con actitudes de verdad burdeleras. La tesis de la necesaria 
derrota del caciquismo regional priísta la ha adoptado de Camacho y los perredistas. Una bandera 
vergonzosamente oportunista y de ocasión que, en el fondo, no significa absolutamente nada cuando el objetivo es 
el poder nacional y el dominio, también nacional, de la oligarquía. 

Se trata de fuegos fatuos, para distraer a los desprevenidos. Pero ese es el caso de los panistas. De los perredistas 
es difícil desentrañar el misterio. Muy pronto se revela que es sólo una bandera entreguista de lucha interna que 
no saben o no quieren enfrentar en sus términos. Los chuchos saben que son unos usurpadores de la dirigencia 
partidista y que, internamente, es el principal cuestionamiento que se les hace. Se han adueñado de los órganos de 
dirección y de los puestos de elección popular y sólo buscan justificarse y, si se puede, prolongar su usufructo de 
esas esferas de dominio. No tienen ningún programa y, a nivel legislativo, nunca han sido capaces de plantear 
ninguna alternativa. Sólo quieren seguir gozando de sus canonjías. 

De los panistas no me interesa saber qué piensan, pero, con respecto a los chuchos, ¿de veras creen que con una 
alianza con los panistas van a desterrar el caciquismo priísta del Edomex y, más todavía, van a asegurar un triunfo 
en las presidenciales del 2012? Ellos han adoptado una bandera de verdad poquitera: todos los que cuestionan sus 
muy cuestionables alianzas con la derecha le están haciendo el juego a Peña Nieto. No diría que están ciegos, más 
bien carecen de todo sentido de la vergüenza y de la dignidad. 
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Salud: esclarecimiento necesario 

En décadas recientes, a la par de la aplicación y consolidación en México del modelo neoliberal y con el apoyo de 
los sucesivos gobiernos a partir del de Salinas de Gortari, el sistema de seguridad social en general, y el de salud 
pública en particular, han experimentado un profundo deterioro derivado del estrangulamiento presupuestario, el 
aniquilamiento de la industria y el trabajo formal, y el sistemático retiro del Estado en diversos ámbitos y 
potestades. 

El pasado jueves, en el contexto de un encuentro organizado por la Fundación Mexicana para la Salud, el 
secretario José Ángel Córdova Villalobos insinuó lo que puede leerse como la profundización de ese proceso: el 
funcionario abrió la posibilidad de que en el futuro haya un paquete único de intervenciones, igual para todos los 
derechohabientes del Instituto Mexicano del Seguro Social, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado y el Seguro Popular. Adicionalmente, Córdova Villalobos adoptó la propuesta del sector 
privado de que, luego de que se alcance la cobertura universal de los servicios médicos, el siguiente paso sea llevar 
a cabo una gran reforma para que los mexicanos paguen por la atención clínica que reciban a través de impuestos 
generales, lo que implicaría la eliminación de las cuotas obrero-patronales de la seguridad social. 

Las declaraciones son por lo menos inquietantes. Con ellas, el gobierno federal no sólo hace suyas las 
reivindicaciones empresariales de la eliminación de las aportaciones referidas en perjuicio de la carga impositiva 
de la gente, sino que también deja abierta la posibilidad de un golpe –acaso demoledor– al sistema de seguridad 
social vigente. Por añadidura, al no dejar en claro en qué consistirá la homologación en los servicios de salud a 
cargo del Estado –si se retomará el modelo del IMSS, que contempla la atención de todo tipo de enfermedades, o 
el del Seguro Popular, limitado al diagnóstico y tratamiento de los padecimientos más comunes– el funcionario 
incurre en una omisión grave: la superación de los rezagos en servicios de salud no sólo pasa por incrementar 
nominalmente la cobertura de los mismos, sino, ante todo, por lograr que éstos sean de calidad, y esto no parece 
posible en la medida en que se retome el ejemplo del Seguro Popular: un esquema de atención individualizado, 
demagógico y empleado incluso con fines electorales, que no garantiza, por añadidura, el acceso a los servicios 
médicos que requiere la población, como han señalado especialistas e integrantes de diversas organizaciones 
sociales. 

En suma, es necesario que el gobierno federal esclarezca las interrogantes que se desprenden de lo que expuso su 
secretario de Salud. Las decisiones relacionadas con la salud pública y la seguridad social, dada su importancia, no 
pueden ser tomadas de manera unilateral y de espaldas a la población ni mucho menos con base en intereses 
particulares; para ello se requiere, en cambio, de un amplio consenso político y social, así como del respeto a la 
premisa fundamental de que la principal riqueza de un país está en su población. 
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Contra la parálisis 
ROLANDO CORDERA CAMPOS 

México lleva demasiados años sometido a la camisa de fuerza de una estabilización financiera que ha implicado el 
sacrificio de sus potencialidades para crecer y desarrollarse. Lo que parecía un ajuste inevitable frente a las caídas 
financieras de los años 80 devino una política económica del desperdicio –como la llamaron entonces Natán 
Warman y Vladimiro Brailovski–, hasta desembocar en una inercia abrumadora cuyos efectos sociales son ahora 
devastadores. 

La superación de esta forma de crecer sin desarrollo, a ras del suelo, se quiso llevar a cabo mediante un cambio 
estructural que adecuara nuestra economía política a los dictados del mercado mundial y abriera el nacional a la 
libertad de acción del capital privado. Fueron los años de la adaptación neoliberal a lo que se veía no sólo como un 
fenómeno impetuoso de transformación capitalista del capitalismo sino como destino ineluctable de las 
sociedades nacionales, cuyo designio era el de la adopción de las reglas universales del intercambio o morir en el 
intento de evolucionar conforme a las lecciones de sus respectivas historias. 

Con la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte vino la ilusión de que todo se había consumado y 
sólo quedaba esperar a que el mercado desplegara su magia sobre nosotros. La realidad marchó en otro sentido y 
desde el sur extremo de la selva y los Altos de Chiapas sonó un rebelión inesperada que reclamaba otro trato y 
ponía contra la pared las expectativas generadas por el cambio globalizador, pero también los alcances de una 
democracia que avanzaba a paso lento y tortuoso. 

Es indudable que el régimen pudo responder al desafío de la selva con modificaciones y reformas que permitieron 
encauzar la inquietud y el descontento, encarar la violencia política con una efectiva y creíble reforma política que 
al cabo de pocos meses dio forma a un nuevo sistema político caracterizado por su pluralidad y unos compromisos 
concretos, realizables, con la equidad en la competencia y la expresión política. Pero ni esa democracia ni aquel 
cambio supuestamente liberador de las estructuras económicas y sociales pudieron conformar un orden 
democrático y social capaz de recoger y dar cauce productivo a las tensiones y fricciones sin fin que el propio 
cambio económico y político trajo consigo. 

La inevitabilidad del cambio no encontró en el Estado una real y eficaz disposición para modularlo a través de 
intervenciones renovadas y renovadoras que compensaran o promovieran, según el caso, actividades y 
afectaciones en las capacidades productivas, el empleo o los viejos arreglos que mal que bien aseguraban un orden 
público siempre precario. Desde el Estado se confundió su función primordial y se renunció a prever y planear, 
inducir y conducir unas mudanzas que, para rendir los frutos prometidos, requerían de algo más que de libertad 
para elegir, como rezaba el credo neoliberal acuñado por Milton Friedman. El resultado fue una economía todavía 
más desequilibrada y vulnerable ante el exterior que la que se había buscado transformar aceleradamente, junto 
con una política frágil como sistema frente a los nuevos y viejos poderes de hecho y sin la infraestructura 
ideológica e institucional suficiente para dar el paso del orden autoritario pero por largo tiempo incluyente, a un 
orden efectivamente democrático cuya robustez dependiera de su vocación para la inclusión social y no sólo 
política. En más de un sentido, nos quedamos perdidos en una transición siempre inconclusa cuyo signo más 
distintivo es hoy la parálisis. 

 



 
DOMINGO 17 DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
19 

La estabilidad monetaria se volvió objetivo único y la fe en el mercado se convirtió en recurso de primera y última 
instancia para un crecimiento mediocre y oscilante en torno a la mera subsistencia. La changarrización de México 
prometida por Fox se apoderó de la realidad y las mentalidades, y el presente continuo del sueño liberista se trocó 
en un estancamiento estabilizador que amenaza con llevarnos a estallidos mayores alimentados por la furia pero 
también por el miedo; no tanto por el rechazo a un proyecto de cambio que se juzgaba injusto, como ocurrió con el 
neozapatismo, sino por la decepción generalizada que no puede sino llevar a la anomia más destructiva. 

Los tejidos básicos para una expansión económica y social más o menos sostenida se han encogido y nuestras 
perspectivas de progreso se aplanan, se achican o desaparecen como ocurre con muchos de nuestros jóvenes. La 
vocación para crecer se ha desvanecido y la resignación se ha convertido en una triste virtud teologal de la 
conducción estatal de la economía. 

So pretexto de la libertad económica y la superación del corporativismo, la vocación desarrollista que marcó el 
siglo XX mexicano fue expulsada del discurso político y económico y soslayada por el nuevo verbo que vino con la 
democracia. Recuperar tal vocación se ha vuelto crucial, a la vista de la llaga que cruza el cuerpo social mexicano y 
se expresa diariamente en el ejército delincuencial de reserva que se nutre del abandono juvenil y la desesperanza 
laboral de los adultos. 

Ante el país entero, de sus cúpulas prepotentes al llano en llamas o las muchas Luvinas que lo inundan, se plantea 
con urgencia recobrar la capacidad del Estado para hacer política económica a la altura de los vuelcos mundiales. 
Esto implica, a su vez, que el Estado y sus vertientes de la pluralidad hagan política y dejen atrás el toma y daca, la 
compra y venta de protección interminable, que no ha hecho sino degradar su función y llevado a pensar a los 
políticos que en efecto son una clase distinta, separada del resto de la sociedad. 

Este tendría que ser el punto de partida para nuevas transformaciones dirigidas a asegurar que nuestra 
democracia se vuelva forma de gobierno robusta y productiva. Incluyente y comprometida con la equidad social. 
Así deberíamos celebrar los 20 años del IFE. 
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dMientras institutos
chinos registraron
37 mil 597 en 2008,
México tuvo 100

Dayna Meré

Las universidades mexicanas es-
tán a la zaga en patentes.

Mientras en 2008 solicitaron 
en total poco más de 100 paten-
tes, en el mismo periodo las insti-
tuciones chinas tramitaron 37 mil 
597, es decir, 375 veces más que en 
México, de acuerdo con cifras de 
la Universidad de Dalian y el Ins-
tituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial (IMPI). 

Incluso las universidades de 
Estados Unidos tramitan en pro-
medio 5 mil solicitudes anuales, 

50 veces más que en el País.
La diferencia es tal que, mien-

tras en 2008 el Tecnológico de 
Monterrey, la UNAM, la Univer-
sidad Autónoma de Nuevo León 
(UANL), el Instituto Politécnico 
Nacional (IPN) y la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) 
reunieron en conjunto apenas 82, 
la Universidad de Zhejiang, en 
China, tramitó 2 mil 253.

Pese al bajo índice en paten-
tes, la situación no mejora.

El Tec encabeza la lista nacio-
nal con 32 solicitudes en 2008, ci-
fra que subió a 37 en 2009.

La UNAM contabilizó 17 
en 2008 y 21 un año después; la 
UANL bajó en el mismo lapso de 
12 a 5; la UAM, de 10 a 5, y la Uni-
versidad de Guanajuato registró 
un incremento al pasar de 9 a 10.

En total, todas las institucio-
nes de educación superior del 
País presentaron sólo 113 trámi-
tes de patente en 2009.

Para Sergio Legorreta, aboga-
do especialista en propiedad inte-
lectual de Baker & McKenzie, es-
ta situación es un claro reflejo de 
la ausencia de una política esta-
tal de largo plazo para la investi-
gación y el desarrollo.

Consideró que, para lograr 
un repunte, es necesario migrar 
la estrategia de desarrollo del País 
hacia una de sustentabilidad ba-
sada en nuevas tecnologías y no 
sólo en la integración o ensambla-
do de tecnologías extranjeras.

Carlos Pérez de la Sierra, 
abogado experto en la materia, 
expuso que una parte importan-
te del problema es que la UNAM, 
por estatutos, no puede explotar 
sus patentes.

Un investigador de la UNAM, 
por ejemplo, recibe becas o suel-
do de acuerdo con lo que publi-
que en revistas acreditadas.

Tras la publicación, el inven-
tor tiene 12 meses para solicitar 
el registro ante el IMPI; después 
de ese lapso, pierde su derecho y 
el trabajo pasa a ser del dominio 

público, lo que sucede mucho en 
México porque existe poca infor-
mación al respecto, aseguró Pérez 
de la Sierra.

Moisés Coss, subdirector di-
visional de Servicios de Informa-
ción Tecnológica del IMPI, ex-
plicó que el organismo trabaja en 
crear centros de patentes para re-
gistrar inventos.

Dichos centros son unidades 
administrativas adscritas a or-
ganizaciones como el Instituto 
Mexicano del Petróleo, la UNAM 
y el IPN con el fin de conformar 
una alianza estratégica para fo-
mentar la innovación y proteger 
la propiedad industrial.

Agregó que hay que tomar 
con consideraciones las compa-
raciones con otros países en cuan-
to al número de patentes.

“No es lo mismo comparar a 
México con China porque allá 
son más de mil millones de ha-
bitantes, y aquí, poco más de 100 
millones. Es cierto que las solici-
tudes de patentes en China están 
creciendo por sus propios pro-
cesos de globalización, pero en 
México también”, destacó.

d Reitera Clinton
sus críticas pese
a que Obama
la ha corregido

REFORMA / Staff

SAN FRANCISCO, California.- 
Pese a que el Presidente de Esta-
dos Unidos, Barack Obama, ase-
gura que México es una demo-
cracia amplia y progresiva, su 
Secretaria de Estado, Hillary Clin-
ton, volvió a la carga al advertir 
que los narcotraficantes en Méxi-
co actúan como terroristas.

 “Estos cárteles de la droga 
están adquiriendo muchos de los 
atributos de estos grupos terroris-
tas e insurgentes en el mundo’’, 
dijo el viernes por la noche al au-
ditorio del Commonwealth Club, 
un organismo no partidista.

“Están empleando automóvi-
les cargados de explosivos. Uno 
los ve mucho más organizados de 
un modo paramilitar’’.

También reiteró su apoyo a 
los esfuerzos por poner fin a la 

violencia causada por el narco-
tráfico en el País.

“Estamos viendo cómo los 
narcotraficantes socavan y co-
rrompen gobiernos en Centro-
américa y estamos observando la 
brutalidad y barbarie de sus ata-
ques a Gobernadores y Alcaldes, 
la prensa y entre sí en México’’.

La funcionaria reconoció que 
los estadounidenses han demos-

trado una “demanda insaciable’’ 
de drogas ilegales y que EU no ha 
podido contener las miles de ar-
mas traficadas a México.

El 8 de septiembre, la Secre-
taria de Estado ya había señalado 
que los cárteles en el País y Cen-
troamérica se comportan cada 
vez más como una insurgencia, 
algo similar a lo ocurrido en Co-
lombia hace dos décadas.

Sin embargo, al día siguiente, 
Obama la corrigió. 

“México es una democracia 
amplia y progresiva con una eco-
nomía creciente, y, como conse-
cuencia, no puedes comparar lo 
que está pasando en México con 
lo que ocurrió en Colombia hace 
20 años”, dijo.

Con información de AP

Juan Corona

Por conducir en estado de ebrie-
dad, más de 537 extranjeros han 
sido detenidos en el marco del 
programa Conduce sin Alcohol, 
de la Policía capitalina.

Un reporte de la Consejería 
Jurídica del Distrito Federal se-
ñala que, tan sólo entre enero y 
septiembre de este año, 137 ciu-
dadanos de otros países han sido 
remitidos al Torito.

Quienes más veces han sido 
sorprendidos este año manejando 
con límites de alcohol superiores 
a los permitidos son los france-
ses, con 18, seguidos por 16 esta-
dounidenses, 13 españoles, 12 ar-
gentinos y 10 coreanos.

Aunque fueron sancionados 
con arrestos inconmutables de 
entre 20 y 36 horas, se desconoce 
si cumplieron con la sanción por-
que, al igual que los mexicanos, 
pueden tramitar un amparo.

Incluso hay casos en los que 
se debe liberar al infractor por 
la imposibilidad de comunicar-
se con él. Eso le ocurrió al ciuda-
dano chino Yi Qiu Qiu, quien fue 
puesto en libertad porque no hu-
bo un traductor.

Ernesto Núñez

La elección de tres nuevos conse-
jeros electorales que permanece-
rán en el cargo hasta 2019 comen-
zó mal, pues repite el esquema de 
opacidad y reparto de cuotas que 
ha caracterizado a los últimos re-
levos en el Instituto, advirtieron 
los especialistas Jorge Alcocer y 
John Ackerman.

Al inicio de las entrevistas a 
136 candidatos a consejero elec-
toral del IFE, los expertos asegu-

raron que es paradójico que la Cá-
mara de Diputados esté obligan-
do a los aspirantes a transparentar 
currículos y proyectos y que cie-
rre su decisión final.

“Nadie sabe cuál es el criterio 
que se empleará para presentar la 
propuesta de consejeros al pleno 
de la Cámara”, dijo Alcocer.

Ackerman señaló que sólo  
los líderes del PAN, el PRD y el 
PRI y los tres electos sabrán por 
qué fueron nombrados.

ENfOquE 4 A 11
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Las universidades  
de México van a la zaga  
a la hora de tramitar patentes.

Trámites de patentes
	 2008	 2009
En China 37,597	 ND

En México 100	 113

El top 3
Tec  
de Monterrey 32	 37

UNAM 17	 21

UANL 12	 5

Fuente: Universidad de Dalian y el IMPI
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Marca la opacidad elección en el IFE 
Ernesto Núñez 
 
(17 octubre 2010).- La elección de tres nuevos consejeros electorales que permanecerán en el cargo hasta 2019 
comenzó mal, pues repite el esquema de opacidad y reparto de cuotas que ha caracterizado a los últimos relevos en 
el Instituto, advirtieron los especialistas Jorge Alcocer y John Ackerman. 
 
Al inicio de las entrevistas a 136 candidatos a consejero electoral del IFE, los expertos aseguraron que es 
paradójico que la Cámara de Diputados esté obligando a los aspirantes a transparentar currículos y proyectos y 
que cierre su decisión final. 
 
"Nadie sabe cuál es el criterio que se empleará para presentar la propuesta de consejeros al pleno de la Cámara", 
dijo Alcocer. 
 
Ackerman señaló que sólo los líderes del PAN, el PRD y el PRI y los tres electos sabrán por qué fueron nombrados. 
 
 

 
 
Vician campañas vecinales 
 
Acusan candidatos intervención de políticos en el proceso 
 
Iván Sosa, Óscar del Valle y Marcela Nochebuena 
 
(17 octubre 2010).- A una semana de haber iniciado las campañas para la elección vecinal del próximo 
domingo, el proceso está lleno de anomalías, según se pudo constatar en recorridos por tres delegaciones. 
 
En Iztapalapa, las campañas distan de ser estrictamente ciudadanas, pues políticos, partidos y la delegación tienen 
metidas las manos, acusaron vecinos. 
 
"Todos los partidos, diputados están metidos, pero la participación ciudadana es de a de veras y eso tiene que ver 
con que nuestra colonia se ha hecho desde la pobreza", apuntó la presidenta de una de las fórmulas en la Colonia 
Leyes de Reforma, Micaela Castañeda. 
 
La intensidad de la participación es notable en la Leyes de Reforma, cuya tercera sección, entre la Central de 
Abasto y el Periférico, fue electoralmente dividida en dos partes, una con 13 fórmulas en busca de la 
representación de la colonia y la otra con nueve. 
 
En la Unidad Habitacional Santa Cruz Meyehualco, también en Iztapalapa, hay muestras de descalificaciones 
entre integrantes de planillas opositoras. 
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El presidente de una fórmula de la sección 1, quien se negó a dar su nombre por posibles agresiones, acusó 
anomalías por parte de dos planillas. 
 
En el caso de una de las fórmulas, aseguró que está vinculada con un partido pues se reparte propaganda en un 
módulo que pertenece a una diputada; y la otra planilla hizo campaña desde antes de lo permitido mediante una 
reunión con vecinos. 
 
En la GAM, la Ley de Participación Ciudadana es violada en la Colonia González Romero. 
 
Y es que integrantes de la planilla 4 en dicha colonia se han dado a la tarea de pegar propaganda en casas de 
vecinos que supuestamente los apoyan. 
 
De acuerdo con Roberto Lozano, integrante de dicha planilla, las hojas son colocadas por miembros de las familias 
de los hogares; sin embargo, la ley establece en su artículo 117 que esta práctica está prohibida. 
En la Miguel Hidalgo, las planillas 7 y 4 de Popotla repartieron propaganda en un evento público, en el cual, 
casualmente, se encontraba el Secretario de Desarrollo Social, Martí Batres. 
 
Así lo dijo 
 
"Todos los partidos políticos, muchos diputados y la misma delegación tienen representatividad en la mayor parte 
de las colonias de Iztapalapa. Todos, de alguna u otra manera, respaldan a sus propias fórmulas vecinales". 
 
Porfirio Zúñiga, presidente de una planilla. 
 

 
 
 
'Hierve' Iztapalapa por elección vecinal 
 
Aflora la disputa por el poder. Opaca comicios la pelea entre corrientes de partido; sobresale 
conflicto Brugada-Arce 
 
Iván Sosa 
 
(17 octubre 2010).- La disputa por el poder en Iztapalapa, que implica distribuir presupuestos, entregar becas y 
realizar servicios en las colonias en donde el grupo ganador obtuvo mayores votos, incluye las ele- cciones 
ciudadanas del próximo domingo 24 de octubre, coincidieron representantes de las fórmulas en búsqueda del 
sufragio de sus vecinos. 
 
"El pleito por la delegación entre Clara Brugada y el grupo de René Arce, su ex esposa Silvia Oliva, su hermano 
Víctor Hugo Círigo, Ruth Zavaleta y el ex Delegado Horacio Martínez, está metida en estas elecciones; sólo falta 
que 'Juanito' también tenga gente en las fórmulas" comentó Aurora Meneses, involucrada en los comicios 
vecinales. 
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El activismo en la Delegación Iztapalapa es notable en las calles, con representantes de las planillas en recorridos 
constantes, tocando puertas y en ocasiones discutiendo con simpatizantes de otras fórmulas. 
 
"Cuando llegan a las casas, los que andan con Arce y Zavaleta aprovechan para pedir que se vayan integrando a lo 
que llaman el nuevo partido de la ciudad", contó Meneses. 
 
Representantes de planillas explicaron que hasta el panismo se ha involucrado en la búsqueda de representantes. 
 
"Desde hace dos semanas, personal de la Secretaría de Desarrollo Social federal entrega tarjetas a personas de alta 
marginalidad en el Deportivo Atlético Mexiquense, con un apoyo de 800 pesos mensuales, eso no es casual, 
también ellos buscan meterse en una delegación en la que no han podido entrar durante años", indicó el 
presidente de una fórmula participante, Porfirio Zúñiga. 
 
En la Unidad Habitacional Santa Cruz Meyehualco, la fórmula compuesta por Martín Hernández, Rosa Nelly 
Urrutia y María de los Dolores Camacho, ha sido señalada por hacer proselitismo para un partido político y se 
reparte propaganda de esa planilla en el módulo de una legisladora. 
 
El presidente de la fórmula denunciante se negó a dar su nombre por temor a represalias y agregó que otra 
planilla, de Rosa Hernández, Claudia Hernández, Pedro Padilla y Jesús Flores, hizo campaña antes de lo 
permitido mediante una reunión en la que regalaron juguetes. 
 
Presentó la queja ante el IEDF pero fue desestimada por falta de pruebas, reconoció el mismo denunciante. 
 
Otros vecinos desconocen que habrá comicios el próximo domingo. "¿Cuáles elecciones? ¿Para qué? No, ni 
enterada, yo no sé nada de eso", dijo Sofía Estrada vecina Santa Cruz Meyehualco. 
 
Así como ella, otros vecinos manifestaron no estar enterados de cuántas planillas hay, quiénes son sus integrantes 
ni cuándo son las votaciones, a celebrarse el domingo 24 de octubre. 
 
 
 

Preparan su registro aspirantes a dirigir AN 
 
Realizan trámite Romero y Madero el miércoles; al otro día acude Ramírez Acuña 
 
Carole Simonnet 
 
(17 octubre 2010).- Los aspirantes a suceder a César Nava en la dirigencia nacional del PAN el próximo 4 de 
diciembre, se registrarán la próxima semana. 
 
El senador Gustavo Madero y la ex titular del Instituto Nacional de Migración, Cecilia Romero, reservaron la 
misma fecha, el próximo miércoles 20 de octubre. 
 
Será el primer día de los 30 que la Secretaría general estableció para recibir a los aspirantes. 
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Al día siguiente, el 21, acudirá el diputado federal, Francisco Ramírez Acuña, quien fue el primero en oficializar su 
aspiración poco tiempo después de finalizar su encargo de dirigir la presidencia de la Cámara de Diputados 
durante el primer año de la Legislatura. 
 
La senadora por Nuevo León, Judith Díaz, valora por su parte inscribirse un fin de semana para contar con la 
presencia de sus hijos y nietos. 
 
A estos cuatro candidatos ya confirmados podría sumarse el ex subsecretario de Gobernación y diputado federal, 
Roberto Gil quien explora la posibilidad de postularse. 
 
Gil, quien cuenta con apenas dos años de militancia, realiza cabildeos entre los consejeros. A sus cercanos, aseguró 
que esperará que concluya la negociación de la Ley de Ingresos- a la cual está participando al lado de la 
coordinadora Josefina Vázquez Mota, para tomar una decisión. 
 
Según fuentes del PAN, tanto el ex dirigente Germán Martínez como el senador Guillermo Anaya le dieron su 
respaldo. 
 
Gil Zuarth sostuvo también un encuentro con la ex titular de la Oficina de la Presidencia, Patricia Flores y gente de 
su equipo como el operador electoral, Jorge Manzanera. 
 
Madero Muñoz dejó la coordinación del grupo parlamentario del PAN en el Senado el pasado 25 de agosto, justo 
antes de que inicie el periodo de sesiones. 
 
Desde esta fecha, igual que lo hizo Francisco Ramírez Acuña, el chihuahuense inició recorridos por el País para 
reunirse con cada uno de los 381 consejeros que el próximo 4 de diciembre elegirán al dirigente. 
 
Cecilia Romero oficializó apenas el martes su deseo de contender para ser la "primera presidenta mujer del PAN" 
al considerar que la matanza de 72 migrantes que ocurrió durante su gestión al frente del INM no constituye 
ningún impedimento. 
 
El Presidente Felipe Calderón, también consejero nacional, afirmó que no intervendrá en la elección; sin embargo, 
ha recibido a todos los aspirantes para "desearles suerte". 
 
Los candidatos blanquiazules compiten ahora por conseguir 10 firmas de consejeros reconocidos, las cuales les 
darían capacidad para estar convenciendo a los integrantes del Consejo Nacional. 
 
Requisitos 
 
La convocatoria del PAN contempla: 
· El registro debe ir acompañado por el aval de 10 consejeros reconocidos. 
· La firma de los Gobernadores también cuenta. 
· La elección se llevará a cabo el próximo 4 de diciembre. 
· Para ganar el aspirante debe conseguir las dos terceras partes de los votos de los consejeros . 
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Prepara PRD toma de plaza en Toluca 
 
Quieren movilizar a 40 mil personas en manifestación contra 'Ley Peña' 
 
Francisco Ortiz y Héctor López 
 
(17 octubre 2010).- TOLUCA.- Pese al rechazo de autoridades municipales para que el PRD mexiquense realice 
hoy un mitin de protesta contra la llamada "Ley Peña", los perredistas se alistan para tomar la Plaza de los 
Mártires, en donde asegura llevará a unos 40 mil simpatizantes. Para el mitin, está programada la asistencia del 
Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, quien será el orador principal. La manifestación tiene como objetivo 
protestar contra la anulación de las candidaturas comunes, aunque también podría convertirse en la primera 
manifestación pública de Ebrard contra el Gobernador Enrique Peña. 
 
Las tribus responsables del acto son Alternativa Democrática Nacional (ADN), a cargo del Senador Héctor 
Bautista y el líder estatal del sol azteca, Luis Sánchez; así como Nueva Izquierda, encabezada por el dirigente 
nacional, Jesús Ortega. También respaldarán la logística y movilización de militantes y simpatizantes las 
corrientes Foro Nuevo Sol e Izquierda Renovadora en Movimiento. 
 
Luis Sánchez, dirigente estatal del PRD, reconoció que esperan una asistencia masiva en la explanada principal de 
la capital de la entidad. 
 
"La gente va a asistir a Toluca, espero que nos den el paso libre, espero que no traten de impedir que la gente 
llegue a Toluca, pues normalmente suelen parar este tipo de expresiones en La Marquesa y otros lugares. 
 
"Esperamos tener el paso libre, que se respete el derecho de manifestación ya que hasta hoy Enrique Peña ha 
demostrado lo contrario, la negativa a que usáramos la Plaza de los Mártires no tiene nombre", cuestionó Sánchez. 
 
El diputado Hugo de la Rosa, uno de los organizadores de la movilización, aseguró que tras la negativa por parte 
del Ayuntamiento de Toluca, un grupo de 300 simpatizantes perredistas serán los responsables de la supervisión 
vial durante la concentración. 
 
La intención es evitar que los vehículos que trasladarán a los manifestantes a Toluca entorpezcan las vialidades del 
primer cuadro mexiquenses. 
 
Aseguró que esperan la asistencia de entre 40 y 50 mil personas, a pesar de que la explanada de Toluca sólo tiene 
capacidad para 18 mil y actualmente se encuentra a la mitad de su capacidad por la instalación de estructuras para 
un torneo de squash que arranca el lunes. 
 
De la Rosa reconoció que entre los líderes del sol azteca hay temor de que la ASE detenga los autobuses antes de 
que logren llegar a la capital mexiquense. 
"A eso aspirábamos, a que el Gobierno del Estado tuviera esa voluntad, la ASE depende de la Secretaría General de 
Gobierno y ya se hizo costumbre que cuando la gente quiere ir a manifestarse a la Ciudad de Toluca se establezcan 
retenes para impedir el paso de los transportes en La Marquesa o en Lerma o en otros puntos, por eso solicitamos 
a la Secretaría General de Gobierno que se permita el acceso", solicitó el legislador perredista. 
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Rechaza AMLO plan de Ebrard 
 
Insiste ex candidato en evitar alianzas. Admite diferencias con Jefe del GDF, pero asegura que no 
hay ruptura 
 
Érika Hernández 
 
(17 octubre 2010).- SAN SIMÓN DE GUERRERO.- Andrés Manuel López Obrador rechazó la propuesta del 
Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, sobre que los partidos de izquierda definan primero al 
candidato a la gubernatura en el Estado de México, luego el programa de gobierno y después decidan si invitan al 
PAN. 
 
En este municipio donde los militantes del sol azteca le hicieron vacío, pues sólo había 50 personas del PT, el 
tabasqueño aseguró que ese planteamiento sigue representando una alianza con el blanquiazul y, en consecuencia, 
una traición al PRD. 
 
"No (respalda la propuesta), lo que tienen que decidir primero es no ir con el PAN, porque esa es traición a los 
principios del PRD e implica hacerle el juego a la derecha", dijo en entrevista. 
 
"Es lo mismo este planteamiento, no deja fuera la alianza, así que si se trata de definiciones, pues que no se vaya 
en alianza". 
 
En entrevista, el ex candidato presidencial aseguró que Ebrard está en su derecho de hacer campaña a favor de las 
alianzas del PRD-PAN, así como visita la entidad mexiquense para ello. 
 
"Es su derecho, sólo que yo no comparto ese punto de vista, estoy en contra de la alianza y yo ya fijé mi posición", 
dijo. 
 
El viernes, al presentar su Fundación en Toluca, el Jefe de Gobierno aseguró que para resolver el debate sobre una 
alianza entre la izquierda y PAN en el Estado de México, se debe definir primero al candidato y luego el programa 
de gobierno, para después invitar a los partidos. 
 
Lo anterior, dijo, para lograr la alternancia en la elección de Gobernador del próximo año y así terminar con 80 
años de gobiernos priistas en la entidad. 
 
López Obrador afirmó que la alianza PRD- PAN en el Estado de México no ha generado una ruptura con Ebrard 
rumbo a la elección presidencial de 2012, sólo discrepancias. 
 
"Somos libres, cada quien man- tiene sus puntos de vista, defiende su proyecto. No estamos de acuerdo (en las 
alianzas) y sí hay discrepan- cias en eso", afirmó en entrevista. 
 
"Todo mundo tiene derecho a manifestarse, cada quien con su postura. Yo no estoy de acuerdo con la alianza con 
el PAN y no voy a dar marcha atrás". 
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Líderes del PT y PRD en la entidad afirmaron que el acto del domingo en Toluca, en el que participarán corrientes 
afines al líder nacional, Jesús Ortega, y Ebrard, para manifestarse por la anulación de candidaturas comunes es 
para demostrarle al PAN que aún tienen militantes que respaldan su unión. "Es para demostrarle al PAN que el 
PRD no les ofrece el puro cascaron, pero por más gente que lleven, son más las bases que rechazan esa coalición", 
puntualizó Horacio Duarte, aspirante a la Gubernatura. 
 
Desangelado 
 
En su gira por el sur del Estado de México, el tabasqueño se enfrentó a la resistencia del propio PRD para 
escucharlo. Aunque son municipios gobernados por el PRI, las dirigencias municipales del PRD no movilizaron a 
ciudadanos a las plazas, por lo que la mayoría de éstas prácticamente lucieron vacías durante el viernes y sábado. 
Los asistentes a los 12 municipios que visitó fueron en su mayoría llevados por el PT y Convergencia, como sucedió 
en San Simón de Guerrero, Temascaltepec, Texcaltitlán, Coatepec de Harinas o Villa Guerrero, donde hubo entre 
50 y 200 personas. En algunos de ellos, el tabasqueño tuvo que "hacer tiempo" mientras llegaba algún camión con 
gente, como sucedió en Zumpahuacan. Los organizadores reconocieron que aunque el PRD no tiene presencia en 
esas demarcaciones, los líderes locales recibieron la instrucción de no asistir a los mítines. 
 
En Ixtapan de la Sal, el tabasqueño agradeció que aunque fueran pocos, acudían de corazón, y no por acarreados. 
 
Así lo dijo 
 
"Lo que tienen que decidir primero (los partidos de izquierda) es no ir con el PAN, porque esa es traición a los 
principios del PRD e implica hacerle el juego a la derecha". 
 
Andrés Manuel López Obrador 
Ex candidato presidencial 
 
 

 
'¿Y por qué sí en Oaxaca?' 
 
Érika Hernández 
 
(17 octubre 2010).- Andrés Manuel López Obrador se sorprendió ayer cuando un gritó salió en medio de sus 
simpatizantes reunidos en la plaza municipal para cuestionarle por qué no hizo una campaña en contra de la 
alianza PT, Convergencia y PRD con el PAN en Oaxaca, en julio pasado. 
 
En todos sus mítines en municipios de la entidad mexiquense, el tabasqueño pregunta a los asistentes si están de 
acuerdo en la coalición entre el sol azteca y el blanquiazul. 
 
Sin embargo ayer, el "no" unísono que siempre recibe como respuesta se rompió con el gritó: "¿Por qué en Oaxaca 
sí?" 
 
De inmediato el tabasqueño justificó: 
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"Por qué son condiciones distintas. Yo tampoco la acepte (...) a pesar de que en Oaxaca podría decirse que se 
justificaba porque el Gobernador es cosa especial, un Gobernador represor, pero no acepté (la coalición del PT, 
Convergencia y PRD con PAN". Explicó que visitó con el ahora Gobernador electo, Gabino Cué, todos los 
municipios oaxaqueños, y al concluir la gira le advirtió que si aceptaba la alianza con el blanquiazul no estaría con 
él ni regresaría al estado, y así lo hizo. "Aquí menos, no podemos combatir al PRI y a Peña Nieto así. Aunque ellos 
digan que lo importante es ganarle al PRI". Más tarde, entrevista, añadió que los Gobernadores represores o 
caciquiles no se derrumban con alianzas, por lo que ni así se justifican esas uniones. 
 
 
 

Llama tabasqueño a crear comités 
Érika Hernández 
 
(17 octubre 2010).- VILLA GUERRERO.- Andrés Manuel López Obrador pidió ayes a sus simpatizantes acelerar 
la creación de comités para promover su proyecto rumbo al 2012. Reconoció que quizá a muchos ciudadanos no 
les guste acudir a reuniones políticas; sin embargo, dijo, desde su calle, con sus vecinos, pueden promover su 
proyecto Alternativo de Nación, que consiste en un verdadero desarrollo para el País, para generar empleo y 
educación. Aseguró que el 25 de julio en su asamblea en el zócalo capitalino decidió competir en la elección de 
2012, por lo que junto con el pueblo podrán transformar el País. 
 
"Venimos a pedirle su ayuda para la creación de estos comités de promoción para concretar este proyecto", señaló 
ayer el político tabasqueño. En Ixtapan de la Sal y en Tonatico recordó que el Presidente Felipe Calderón reanudó 
la polémica de que en el 2006 era un peligro para México, por lo que ahora demostrarán quién es el que atenta 
contra el País. "La mafia de la política considera que el movimiento que encabezamos representa un riesgo pero 
para sus intereses", dijo. 
 
 
 

Saca jugo el PVEM 
 
Enrique I. Gómez 
 
(17 octubre 2010).- TOLUCA.- Aunque ahora aparece como el impulsor de la desaparición de candidaturas 
comunes, desde 2003 el PVEM en el Edomex no ha acudido solo a a elecciones, pero gracias a su alianza 
permanente con el PRI ha elevado su porcentaje de votación cinco veces. En 2000, cuando contendió solo por 
última vez, obtuvo una votación de 2.45%; en 2006, en la renovación de Alcaldías, alcanzó por el convenio de 
coalición con el PRI, 14%. Asimismo, ha conseguido 251.9 millones de pesos por el crecimiento de su votación, el 
triple de lo que había recibido antes como financiamiento público. 
 
Al inicio, el PVEM tenía sólo dos diputados locales, con el apoyo del PRI, consiguió en estos años 14 curules en el 
Congreso local. El Verde ha logrado esos resultados al ir en coalición en 2003, 2006 y 2009, además de ir en 
alianza con ese partido en la elección de Gobernador de 2005, donde resultó electo Enrique Peña. 
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Atora gasto estatal acuerdo PRI-SHCP 
 
Avanza pacto para no reducir el IVA del 16 al 15%. Quieren en el tricolor $46 mil millones para 
reconstrucción; lo descarta Gobierno 
 
Carole Simonnet 
 
(17 octubre 2010).- La cantidad y las reglas de un fondo de reconstrucción para estados afectados por 
fenómenos naturales han retrasado hasta el momento un acuerdo sobre la Ley de Ingresos entre la Secretaría de 
Hacienda y el PRI en la Cámara de Diputados. Ayer, los coordinadores parlamentarios de PAN, PRI y PRD se 
reunieron por la mañana para evaluar los avances en la negociación; sin embargo, ante las diferencias acordaron 
volver a reunirse por la noche para buscar consensos. 
 
En los últimos días, la bancada del PRI, con mayoría en la Cámara baja, solicitó una bolsa de 115 mil millones de 
pesos para resolver las insuficiencias presupuestales y 46 mil millones de pesos adicionales para un fondo de 
reconstrucción. De acuerdo con panistas, la propuesta fue desechada por la dependencia, la cual argumentó que 
no existen tales disponibilidades y recordó que en toda la vida del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) nunca 
se ha gastado más de 10 mil millones. Los panistas condicionaron también los recursos a que se apliquen con 
reglas claras para que este dinero no se desvié a otros fines, sobre todo en un periodo en el que se renovarán las 
gubernaturas del Estado de México, Coahuila, Guerrero, Baja California Sur y Michoacán. En una reunión a puerta 
cerrada celebrada antes de reanudar las reuniones con Hacienda, la presidenta del PRI, Beatriz Paredes acordó 
con el grupo económico que plantearían anoche una última propuesta de negociación, la cual de no ser avalada por 
Hacienda implicaría una pausa en las negociaciones. 
 
Según uno de los presentes, la oferta tricolor consistiría en una bolsa de 113 mil millones de pesos a reasignar en el 
Presupuesto de Egresos y una bolsa de al menos 22 mil millones a los estados vía el fondo. El cónclave se celebró 
en un salón privado del restaurante San Ángel Inn, en el sur de la Ciudad, al que asistieron Luis Videgaray, 
Sebastián Lerdo de Tejada, Baltazar Hinojosa, José Ramón Martel, Francisco Moreno, Alberto Cano Vélez y David 
Penchyna. Los priistas reafirmaron su decisión de no reducir en un punto el IVA, pero sí modificar al alza todas las 
variables macroeconómicas de déficit, petróleo y tasa de crecimiento económico para el 2011. El presidente de la 
Comisión de Economía, Ildefonso Guajardo, declaró recientemente que la Secretaría de Hacienda suele 
subestimar los ingresos del País como una estrategia de negociación. 
 
Según cálculos priistas, el déficit fiscal estimado en 0.3 por ciento del PIB podría incrementarse a 0.6, para 
obtener 42 mil millones de pesos más. Cambiarán el precio del barril del petróleo de 63.50 a al menos 66 dólares, 
con el propósito de lograr 12.5 mil millones de pesos adicionales. Acordaron también apoyar un aumento de 2 por 
ciento al precio de la cajetilla de cigarros. 
 
Planteamiento 
 
El PRI propone no bajar el IVA a cambio de ajustar las variables macroeconómicas. 
- $42,000 millones se obtendrían con incrementar de 0.3 a 0.6% del PIB el déficit fiscal. 
- $12,500 millones se obtendrían por subir el precio del petróleo de 63.5 dólares a 66. 
- 2% de aumento al precio a las cajetillas de cigarro, plantea 
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Van ediles a Senado por mando único 
Miriam Acevedo 
 
(17 octubre 2010).- ECATEPEC.- Los alcaldes de la Federación Nacional de Municipios de México (Fenamm) 
serán recibidos el próximo miércoles en el Senado de la República para participar en la discusión de la propuesta 
de policía única, que contempla la desaparición de los cuerpos de Seguridad Pública municipales. 
 
El Alcalde de Ecatepec y presidente de la Fenamm, Eruviel Ávila, anunció que lo acompañarán otros ediles que 
confirmarán su asistencia a la reunión el próximo lunes. 
 
"La propuesta número uno es un amplio debate, diálogo a nivel nacional, que se inviten especialistas, incluso 
internacionales, que compartan otras experiencias de sus países, pero, sobre todo, que seamos escuchados, 
involucrando a los presidentes municipales del País", aseguró. 
 
La cita será con el presidente de la Comisión de Seguridad Pública de la legislatura, el Senador Felipe González, 
quien según Ávila, fue el primero en responder a su solicitud que envió el lunes pasado la Comisión de Puntos 
Constitucionales y a la de Estudios Legislativos. 
 
La propuesta de dicha agrupación es que sea reformada la Ley del Sistema Nacional de Seguridad Pública y no la 
Constitución, como establece la propuesta del Gobierno federal. 
 
"Me preocupa que puede haber casos de Gobernadores en donde no den las facilidades a los alcaldes 
correspondientes por temas políticos, está el caso de Jalisco en donde los alcaldes pedían el apoyo para que los 
recursos del Fondo Metropolitano bajaran a sus municipios y el Gobernador estaba reteniéndolos. 
 
"Al rato con mando único, si un gobernador no actúa de manera institucional, corre el riesgo de que se partidice el 
tema", consideró Ávila, al término de la entrega de materiales en comunidades en Ecatepec. 

 
 
Sugieren en AN vigilar a Godoy 
 
Carole Simonnet 
 
(17 octubre 2010).- Ante la posibilidad de una nueva fuga, diputados del PAN se pronunciaron porque las 
autoridades vigilen al legislador electo Julio César Godoy Toscano, luego de que éste no se presentara el viernes 
ante la Sección Instructora que analiza su desafuero por presuntos nexos con la organización criminal de "La 
Familia Michoacana". "Eso le toca a las instituciones, precisamente la prevención. Deberían de cuidar esta 
situación, creo que ya traen demasiados errores porque es intolerable que puedan seguir pasando este tipo de 
situaciones", sostuvo el diputado michoacano Benigno Quezada. El panista lamentó que la Procuraduría General 
de la República (PGR) no haya podido procesar a Godoy Toscano en su momento. "No puede ser que lo tengan y se 
les vaya, caray", indicó en entrevista. 
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Su compañero de bancada, José Luis Ovando Patrón llamó a la Sección Instructora a seguir con el análisis del 
expediente que envió la PGR, independientemente de que Godoy Toscano acuda ante la instancia legislativa. 
 
"Si se da a la fuga o no, es un aspecto que tendrá que ver la autoridad competente. 
 
"A nosotros lo que nos interesa es que se deslinde del órgano legislativo, y que éste no esté cobijando a una 
persona que no da la cara ante tribunales y ni siquiera ante los órganos del Congreso", afirmó el panista. 
 
Ovando Patrón advirtió que el medio hermano del Gobernador de Michoacán no está hablando con la verdad, por 
lo que exigió que se le someta al polígrafo. 
 
"No puedo juzgar si lo de su madre es cierto o no, lo que sí es cierto es que tenía la obligación de estar presente 
ante la Sección Instructora", insistió el panista. 
 
En tanto, el diputado del PRD, Martín García Aviles manifestó su confianza en que Godoy Toscano enfrente el 
proceso; sin embargo, aclaró que la fracción perredista no protegerá al legislador si actúa de manera incorrecta. 
 
"No, no, no, para nada. Tenemos plena confianza y apoyo solidario. Ya lo dijo también nuestro coordinador 
Alejandro Encinas, no se va solapar ni se va a permitir que nada y nadie esté al margen de la ley", insistió el 
diputado perredista. 
 
 

 
 

Pretenden 'corregir' asignación a Edomex 
Lorena Morales 
 
(17 octubre 2010).- Luis Videgaray, presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de 
Diputados, aseguró que la propuesta del Ejecutivo de destinar 6 mil millones al Estado de México para el 2011, no 
es suficiente y buscarán corregirla. El diputado priista explicó que dicho planteamiento representa una 
disminución del 53.8 por ciento respecto a los fondos federales que recibió la entidad durante 2010, cuando 
obtuvo 13 mil millones de pesos. Videgaray aseguró que la propuesta del Ejecutivo no es aceptable, debido a los 
índices de población de la entidad. 
 
"En cuanto a recursos federales, compuestos por participaciones, aportaciones y todos los proyectos de inversión, 
el Estado de México es la entidad que menos recursos recibe, esta situación no puede ser aceptable y la tenemos 
que corregir. "Cuando uno ve los recursos que se transfieren al Estado de México, parecería que son muchos, pero 
somos la entidad con más población, 15 millones de habitantes, contra el Distrito Federal que no alcanza los 9 
millones de habitantes", destacó Videgaray. En la discusión del Presupuesto de 2010, los diputados federales 
lograron incrementar el recurso a 13 mil millones de pesos, meta que también es deseable para el 2011, dijo. 
 
De acuerdo con el legislador, dos serán las claves estratégicas en la negociación de un mayor presupuesto para la 
entidad: disminuir el gasto corriente para aumentar el gasto de inversión y echar mano de las modificaciones que 
puedan lograrse de la Ley de Ingresos, a través de las estimaciones del crecimiento y los ajustes al precio del 
petróleo. 
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Eterniza CTM a líder local 
 
(17 octubre 2010).- TLALNEPANTLA. Luego de 20 años como dirigente estatal de la CTM, Armando Neyra fue 
reelecto ayer, sin ninguna oposición, para un perdido de seis años más. Al acto, asistieron el dirigente nacional de 
esa central obrera, Joaquín Gamboa Pascoe, y el Gobernador Enrique Peña Nieto. 

 
 

Piden unidad a ediles 
 
(17 octubre 2010).- PUEBLA. Los 76 Alcaldes electos del PAN en Puebla sostuvieron ayer una reunión con el 
Gobernador electo Rafael Moreno Valle, quien los exhortó a organizar programas de Gobierno que mejoren la 
calidad de vida de la población. 
 

 
Buscan homologar impartición de justicia 
 Alfonso Juárez 
 
Acapulco.- El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Edmundo Román Pinzón, informó que integran un 
nuevo sistema de gestión judicial que buscará llegar a las comunidades donde permanecen los modelos de usos y 
costumbres. Resaltó el formato cibernético denominado "Guerrero", que permitirá agilizar trámites. 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Combate entre pesos completos 

 
Al anunciar el viernes por la noche la congelación de la medida cautelar del juzgado civil 
capitalino, Nextel amplió el terreno en que debate contra las empresas de Ricardo Salinas Pliego 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(17 octubre 2010).- La triple alianza Nextel, Televisa y gobierno federal (SCT y Cofetel) venció al Grupo Salinas 
en su variado y abundante litigio por el espectro radioeléctrico. Pero el derrotado está lejos del nocaut. Persevera 
en su pugna por cuestionar la entrega de la concesión para que Nextel-Televisa explote una franja de 30 
megahertzios, y la amplía al terreno penal y al político, pues amén de presentar denuncias por el desacato en que 
habría incurrido el secretario Juan Molinar, avisa de su intención de pedir que el Congreso lo enjuicie 
políticamente, extremo en el que coincide con el diputado Javier Corral, quien logró exhibir en vivo a su paisano y 
correligionario ante la bancada panista en San Lázaro. Paradójicamente, o con cinismo, Nextel realiza una 
campaña de relaciones públicas en que alerta sobre "el abuso del derecho", como llama a la diversidad de juicios 
iniciados por Iusacell contra la decisión que beneficia al consorcio Televisa-Nextel. Se requiere cara dura para 
hablar de abusos jurídicos cuando la concesión de que será titular esa nueva empresa fue otorgada en condiciones 
de notoria precariedad legal o franca violación a la ley. Los mensajes de esa campaña están signados sólo por 
Nextel, en un pueril e inútil intento de velar la participación de Televisa en el jugoso negocio que les ha sido 
obsequiado por las autoridades administrativas con la abierta aquiescencia del presidente Calderón.  
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Dos veces al menos -ante la Unión Internacional de Telecomunicaciones y ante la Cámara Nacional de Radio y 
Televisión- el Ejecutivo avaló a su secretario de Comunicaciones y Transportes y a su valido el presidente de la 
Cofetel, al insistir en la legalidad del procedimiento cuestionado. El miércoles pasado Nextel pagó la publicación 
de dos mensajes, uno en que denuncia el abuso atribuido a Iusacell y otro en que festeja su triunfo y adula a 
quienes lo propiciaron. En el primero, alerta a las autoridades judiciales contra la actitud del Grupo Salinas. En el 
segundo reconoce al presidente de la República y a otras autoridades por haberle hecho el favor, si bien como es 
comprensible no lo llama así. Dijo Nextel al poder judicial que el proceso de adjudicación del espectro 
radioeléctrico "ha sido en todo momento respetuoso de todas las leyes, reglamentos y normatividad aplicable en la 
materia y fue diseñado de origen para permitir una mayor competencia en el mercado de telefonía y servicios 
móviles avanzados". Asegura que ese objetivo "no ha sido del todo conveniente para TV Azteca, Iusacell y otras 
empresas del Grupo Salinas, que han venido litigando abusivamente todas las acciones del Poder Ejecutivo 
destinadas a construir un mercado más competitivo, que beneficie a los consumidores y al sector productivo 
nacional. 
 
"No obstante estas maniobras y engaños, al día de hoy no existe ninguna medida suspensiva definitiva en ninguno 
de los 72 juicios iniciados por dichas empresas en contra de las licitaciones del espectro radioeléctrico, toda vez 
que los diversos órganos jurisdiccionales federales y locales han considerado como improcedentes y contrarias al 
interés público las acciones intentadas por Grupo Salinas". Nextel cantó victoria el miércoles, demasiado pronto. 
Al día siguiente, un juez federal concedió a Iusacell una suspensión definitiva cuya consecuencia es que la 
concesión otorgada el 1o. de octubre y entregada a los ejecutivos de Nextel por el propio Molinar en inusual 
conferencia de prensa el sábado 2 de octubre queda congelada hasta que se resuelva el fondo del amparo 
promovido por Iusacell contra la licitación 21. Adicionalmente, Grupo Salinas obtuvo anteayer viernes, en un 
juzgado capitalino en materia civil, una medida cautelar que llega al extremo de ordenar la disolución del 
consorcio integrado por Televisa y Nextel. Esta empresa reaccionó con presteza, como lo demanda la índole de los 
juicios y los montos en juego, y obtuvo de un juez de amparo la suspensión provisional de esa medida cautelar. 
Queda firme, sin embargo, la suspensión que deja en veremos, por algunos meses, la entrada de Televisa al 
mercado de telefonía celular en que ya opera a través de sus empresas de cable, situación que las autoridades 
omiten en su justificación de que la presencia de nuevos operadores favorece a los usuarios (que nada más utilizan 
el servicio telefónico, no lo consumen, como cree quien redacta los mensajes de Nextel). 
 
Al anunciar el viernes por la noche la congelación de la medida cautelar del juzgado civil capitalino, Nextel amplió 
el terreno en que debate contra las empresas de Ricardo Salinas Pliego. Llamó "nuevo chiquihuitazo" a la decisión, 
ya frenada, del juzgador capitalino. Hizo recordar con esa alusión la índole empresarial del grupo nucleado en 
torno de TV Azteca. Se refiere al procedimiento mediante el cual esa empresa de televisión ha usurpado por más 
de cinco años la señal del Canal 40, robo que comenzó con el intento de tomar las instalaciones de esta última 
televisora ubicadas en el cerro del Chiquihuite, en el extremo norte del Distrito Federal. 
 
No hacía falta que Nextel recordara ese episodio para que la porción de la sociedad que sigue esta disputa tuviera 
presente que se trata de un pleito entre mastodontes, donde se ventilan intereses cuantiosísimos, que suelen 
defenderse de cualquier modo. Se equivocaría, por lo tanto, quien suponga que objetar el curso de la licitación 21, 
su desenlace y sus secuelas supone apoyar al Grupo Salinas en su propósito de no perder ubicación en la telefonía 
celular. Es que, más allá de la disputa entre los consorcios de la televisión, partícipes también en el mercado de la 
telefonía móvil, está el respeto a la ley en cuanto al espectro radioeléctrico, parte del patrimonio nacional que no 
debe ser entregado a quien sea -pero lo ha sido a Televisa- con detrimento de los intereses nacionales. 
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Esa necesidad de respetar la legis- lación vigente en es- ta materia ha sido el eje de la posición del diputado Javier 
Corral. Sin haber nacido en pañales azules ni pertenecer a la aristocracia de su partido, es uno de los más tenaces 
defensores del credo original panista, no al modo de los tradicionalistas infecundos ni al del oportunismo de 
Manuel Espino, quien proclama una vuelta al origen sólo como bandera contra Calderón. Militante desde la 
adolescencia, Corral ha sido puntal de la puesta al día de la doctrina de Acción Nacional en lo tocante a las 
telecomunicaciones, en franco debate y aun disputa contra los pragmáticos que prefieren vender el alma del 
partido a los poderes fácticos. Molinar es uno de ellos, como ha mostrado serlo también el presidente de la 
República, cuyo antiguo y estrecho vínculo con el diputado juarense se ha adelgazado, si no es que roto por esa 
diversidad de visiones. 
 
Corral y Molinar debatieron en el seno de la bancada panista en San Lázaro el miércoles pasado. Ya el 1o. de 
octubre, al comparecer el secretario ante Comisiones de la Cámara de Diputados, Corral le había enrostrado su 
favoritismo a Televisa, y llegó a descalificar políticamente a su paisano (Molinar nació en Chihuahua en 1955, 
mientras que Corral lo hizo en Ciudad Juárez 11 años después, diferencia de edades que no obsta para que la 
militancia panista del legislador sea mucho más prolongada que la del colaborador del Ejecutivo). Según Corral, 
en fórmula afinada este miércoles, Molinar hace daño al partido y a la administración, es "un peligro para el PAN y 
para el gobierno federal". 
 
Corral probó con hechos la inclinación de Molinar a Televisa, evidente desde antes de que comenzara la parte 
concerniente de la licitación 21, diseñada ex profeso para el ingreso de ese consorcio a la operación directa de 
telefonía móvil. Recordó que hace un año Molinar mismo cabildeaba entre legisladores para hacerlos aprobar, 
como finalmente ocurrió, una diferición en el pago de derechos por la explotación de concesiones de 
telecomunicaciones, concebida de tal modo que desde ese momento el propio Corral reveló que se destinaba a 
Televisa. 
 
El pragmatismo del secretario, que lo ha conducido a límites riesgosos aun para su libertad personal, de prosperar 
las denuncias penales del Grupo Salinas, ha sido cabalmente validado por su jefe, el presidente de la República, de 
quien ha recibido instrucciones en tal dirección o a quien ha persuadido de marchar en ese sentido. Por ello, lo que 
se diga de Molinar dícese también de Calderón. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Luis Rubio / Clasemedieros 

 
(17 octubre 2010).- La sociedad mexicana está cambiando de manera vertiginosa y en el camino ha logrado que 
la mayoría de la población sea de clase media. Esto que comenzó a ser obvio con el triunfo de Felipe Calderón en 
las pasadas elecciones presidenciales constituye una verdadera revolución. En contraste con López Obrador, 
Calderón entendió con meridiana claridad que la población mexicana se estaba convirtiendo en una sociedad 
mayoritariamente de clase media. Las implicaciones económicas, políticas y sociales de esta nueva circunstancia 
son extraordinarias. El concepto de clase media es difícil de establecer y complejo de asir, pero no por eso deja de 
ser menos real y, sobre todo, políticamente relevante. Para quienes enfocan a las clases sociales desde una 
perspectiva marxista (propietarios de medios de producción o explotadores vs. obreros), la noción de "clases 
medias" es en buena medida repugnante. Sin embargo, prácticamente todas las sociedades modernas, y 
ciertamente todas las sociedades desarrolladas, tienen una característica común: la mayoría de su población tiene 
ingresos suficientes para poder vivir en una sociedad urbana, quiere mejorar su posición de manera sistemática y 
no está dispuesta a arriesgar lo que ya logró. 
 
En un libro sobre los "clasemedieros", Luis de La Calle y un servidor argumentamos que, más allá del ingreso, la 
clase media entraña sobre todo una actitud. Una persona es de clase media cuando tiene una mínima 
independencia económica aunque poca influencia política, al menos en lo individual. El término incluye a 
profesionales, comerciantes, burócratas, empleados, académicos, todos los cuales tienen un ingreso familiar 
suficiente para no preocuparse por su sobrevivencia. Las encuestas revelan que la mayoría de los mexicanos se 
autodefinen como de clase media y, más importante, que se han convertido en el segmento políticamente más 
relevante de la sociedad porque han abandonado una pertenencia partidista rígida. Se trata de la parte de la 
sociedad que integra a los votantes que los encuestólogos denominan "indecisos" no porque no sepan qué quieren, 
sino porque están dispuestos a considerar cualquier opción electoral. 
 
La forma en que los encuestólogos emplean el término se refiere casi siempre a valores y actitudes: contar con una 
casa propia, tener un automóvil, percibir el empleo como permanente, consumir (o aspirar a consumir) cierto tipo 
de bienes. En EUA, por ejemplo, el segmento de clase media incluye a cerca del 75% de su población, aquella con 
un ingreso familiar de entre 25 mil y cien mil dólares anuales. En México no existen definiciones convencionales y 
comúnmente aceptadas de qué constituye la clase media en parte porque nuestros políticos, con buenas razones, 
se enfocan hacia la pobreza. Sin embargo, al hacerlo, han ignorado la forma tan estruendosa en que se ha 
transformado la sociedad mexicana. El segmento creciente de la población que ya no es pobre y que puede darse 
algunos lujos (como ir al cine, salir de vacaciones, comprar diversos bienes) se siente de clase media y quiere 
proteger ese status. Este hecho, el de tener un sentido de propiedad, pertenencia y el derecho a preservarlo, fue sin 
duda un factor definitorio de la elección presidencial más reciente. 
 
De hecho, la historia de la elección de 2006 es aleccionadora sobre cómo ha cambiado el país. Según diversas 
encuestas, la población con menos de nueve salarios mínimos de ingreso familiar y aquella con más de quince 
salarios mínimos también de ingreso familiar decidió su voto relativamente temprano en el proceso electoral y 
cambió poco en los meses subsiguientes. La población de en medio, la que percibe un ingreso familiar de entre 
nueve y quince salarios mínimos, titubeó a lo largo del proceso y acabó favoreciendo mayoritariamente a Felipe 
Calderón, decidiendo así el resultado de la contienda.  
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Según un estudioso de las encuestas, esa población que modificó su voto en diversos momentos se caracteriza por 
elementos como los siguientes: en los últimos años logró comprar una casa; tiene tarjetas de crédito cercanas al 
tope; entiende que el futuro de sus hijos depende de contar con habilidades en el uso de una computadora, altos 
niveles de educación y dominar otros idiomas; cuenta con automóvil y aspira a elevar su nivel de consumo de 
manera sistemática. Evidentemente, se trata de un concepto elástico que incluye igual tanto a familias que apenas 
lograron satisfacer las condiciones mínimas de estabilidad económica y que se encuentran en riesgo de perder lo 
que han alcanzado, como a familias relativamente acomodadas que no enfrentan riesgo alguno. 
 
La lección de la elección presidencial pasada es que el segmento clave de la población mexicana es precisamente el 
de las clases medias. Quizá no sería aventurado afirmar que las bases políticas tradicionales ya no son el factor 
decisivo en materia electoral y que sólo aquellos liderazgos capaces de comprender la forma en que está 
cambiando nuestra sociedad podrán encabezar la próxima etapa de desarrollo del país. A pesar de la aparente 
parálisis, la realidad es que el país cambia con celeridad, arrojando realidades que todavía no penetran el discurso 
o, incluso, la comprensión política. México se está convirtiendo en un país mayoritariamente de clase media. El 
tráfico en las ciudades es quizá el indicador más evidente de la transformación que experimenta nuestro país, pero 
los indicadores que lo demuestran son muchos y muy diversos: el tipo de empleo, la venta de casas, la escolaridad 
de los hijos, la proporción de mujeres en la fuerza laboral, la calidad de la vivienda, la compra de seguros, el tipo 
de hospitales, las salas de cines, el turismo, las universidades, etcétera, etcétera. Ciertamente, el hecho de que la 
mayoría de la población se pudiera agrupar bajo este rubro no niega la problemática social del país ni disminuye la 
pobreza y marginalidad que caracteriza a un gran número de mexicanos, pero sí evidencia que el país está 
cambiando en la dirección deseable. 
 
La gran pregunta para el futuro, pregunta con enormes implicaciones políticas, sociales, económicas y, sin duda, 
electorales, es cómo acelerar la transformación de la sociedad mexicana a fin de afianzar los logros de esa 
incipiente mayoría de clase media y sumar a un cada vez mayor número de familias que se encuentran por debajo 
de esa definición. Hace diez años, una pequeña modificación regulatoria liberó el mercado de hipotecas, haciendo 
posible que millones de familias adquirieran una casa, consolidando a la clase media mexicana. Siendo así, ¿qué 
no haría una modificación de las leyes laborales y fiscales? 
 
  
*Del libro Clasemediero: pobre ya no, desarrollado aún no. 
 
www.cidac.org 
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DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(17 octubre 2010).- Los mineros chilenos salieron tan felices de su encierro como de su matrimonio el señor 
Bibriesca. 
 
Diferencia entre los mineros chilenos y los políticos mexicanos: éstos hubieran preferido quedarse en la mina. A 
los mineros les dio la bienvenida a una nueva vida el Presidente Piñera; a nuestros políticos les dio la bienvenida a 
la alternancia el ex Presidente Salinas. De haber sido minero el papá de los Godoy, a la salida lo hubiera recibido la 
mamá del diputado, no la del Gobernador. Los sacaron de la mina en una cápsula, pero se necesitaría una esfera 
para sacar a Carstens de las bóvedas del Banco de México. Trabajaban en una mina de cobre; Napito cobra en 
todas las minas. ¿Cómo le hicieron para soportar 69 días sin compañía femenina? No le pregunte al Góber de 
Jalisco; quizá diría que le dan asquito. ¿Por qué rescataron a los mineros de allá y no a los de acá? El de Chile 
demostró pasta de Gobierno; el de acá hizo concha en Pasta de ídem. 
 
'Bienvenida la alternancia en el 2012', dijo un pelón. 
 
Y sonrió un copetón. 
 
En el 20 aniversario, se jactó Salinas de ser el creador del IFE. Correcto: nació por su fraude electoral en el 88. 
Reconoció la aportación de notables mexicanos: Castillo Peraza y José Luis Lamadrid -ya desaparecidos-, Diego 
Fernández de Cevallos -en forzosa desaparición- y Cuauhtémoc Cárdenas -a quien se le apareció el Peje-. Era 
inimaginable, dijo, que alguien pudiera controlar a consejeros como Santiago Creel o Santiago Ortiz Pinchetti, hoy 
controlados por el PAN y el Pejerredé. La credibilidad inicial del IFE fue mantenida por Woldenberg; hoy no se 
sostiene ni con Wonderbra. Dignificó al Instituto Miguel Ángel Granados; hoy en la chapa le han dado. Ésos 
fueron consejeros; hoy son conserjeros de los partidos. Y no pasó por alto Salinas el puyazo a Zedillo, quien no 
asistió al aniversario por exceso de chamba, ni Fox, por chambón. Además, el ex Presidente tenía que atender en 
su centro a Elton John, quien vino a actuar a beneficio de la educación, no la de Fox, desde luego. A ver si puede 
cobrar su cheque, pues le puso "Jhon". 
 
Fidel Herrera no quiere la silla de Beatriz; sí las Paredes de Los Pinos. 
 
Declaró a la agencia Efe -¿de fidelidad?- que de una candidatura presidencial "explora la posibilidad", y los boy 
scouts -niños exploradores, pues- Moreira, Labastida y Gamboa fueron a Xalapa para gritarle "¡Aguas!", pero eso 
es lo que sobra ahora en Veracruz... Reconoce el Cardenal Sandoval que los gays no son muchos. "¡Ni son 
machos!", remata el Góber de Jalisco, a quien ya traen en salsa borr... Bueno, esa que acompaña la barbacoa... En 
un mitin le aventaron a Barack Obama un libro, pero eso no es terrorismo; terrorismo sería que se lo lanzaran a 
Fox. Además, se le encueró alguien que se equivocó de país: era de los 400 Pueblos... Resultó un fracaso el Festival 
Olímpico Bicentenario de Bernardo de la Farsa... digo: de la Garza. Y ya prepara para el Centenario otra Garza... 
digo: farsa. 
 
Elemental, mi querido... 
-¿Por qué no me llevaste al concierto de Elton John? 
-¿Era él?... ¡Fox me dijo que iba a traer "al Tom Jones"! 
La Red 
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¡RRIINNGG! 
-Bueno, el PRD. 
-¿Qué opinan de la charla grabada del diputado Godoy con "La Tuta"? 
-No nos interesa la vida amorosa de nuestros militantes. 
 
¡RRIINNGG! 
-Bueno, Los Pinos. 
-¿A quién se refería Calderón al condenar la propaganda política disfrazada en televisión? 
-A Gavilán... o Gaviota. 
Plaza PésamE 
No es lo mesmo... 
Concierto 
Desconcierto 
Godoy 
¿Good Hoy? 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(17 octubre 2010).- LOS GOBERNADORES del PRI tienen hoy una reunión de emergencia con su señora 
presidenta, Beatriz Paredes, para tratar el espinoso asunto de la integración del paquete económico para el 2011, 
cuya Ley de Ingresos se votará el miércoles. 
 
A CONTRARRELOJ, los tricolores tienen que redefinir su propuesta de reducción de un punto porcentual del IVA, 
que tanto han cacareado a nivel nacional. 
 
EL HECHO de que hayan gritado a los cuatro vientos que van por una baja del impuesto del 16 al 15 por ciento y 
ahora quieran dar marcha atrás será el meollo de la discusión. 
 
ASÍ QUE Paredes, los mandatarios y los diputados tricolores tendrán que tejer muy fino para encontrar una salida 
decorosa si es que de verdad van a meter reversa a lo que era su principal bandera política de estos días. 
 
UNA DE DOS: o en Madrid, se les hizo bolas la fabada con la agenda de la gira del jefe de Gobierno del DF, 
Marcelo Ebrard, o quieren que el perredista se clone, pues circulan dos invitaciones para actos que ocurrirán el 
martes 26 de octubre ¡a la misma hora! 
 
EN LA Fundación Botín anuncian que Ebrard participará en una charla con Carlos Salinas de Gortari, Alonso 
Lujambio y José Woldenberg a las 10:00 horas. 
 
NOMÁS QUE Nueva Economía Forum invita a un desayuno-conferencia de Ebrard presentado por el Alcalde de 
Madrid, Alberto Ruiz Gallardón, de las 9:00 a las 10:15 horas. 
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SEGÚN dicen los allegados al mandatario local, es en ese segundo sitio a donde realmente irá y no a compartir 
mesa con el ex presidente de México en cuyo sexenio trabajó como secretario de Gobierno del DF. 
 
Y CON QUIEN sí estará Ebrard durante su visita a España es con el añejo adversario de Salinas, Cuauhtémoc 
Cárdenas, para la inauguración conjunta de una exposición.O SEA QUE, como diría José José: "Lo que un día fue, 
no será..." 
 
AL EQUIPO cercano del jefe Delegacional en la Benito Juárez, el panista Mario Palacios ya los apodan el Rat 
Pack... pero no, no piensen mal. 
 
SUCEDE que el funcionario y cuatro de sus principales colaboradores andan este fin de semana en Las Vegas para 
festejar la despedida de soltero de Emilio Martínez, titular de Desarrollo Social de la demarcación. 
 
ALLÁ estarán hasta la noche de hoy -además de Martínez-, Luis Vizcaíno, director general de Jurídico y Gobierno; 
Ángel Luna, encargado de la Prevención del Delito y Protección Civil; Christian Von Roerich, de Participación 
Ciudadana, y el coordinador del gabinete local y ex diputado, Jorge Romero. 
 
¿Y LA delegación? Bien, gracias. 
 
SI ALGUIEN se encuentra por ahí a César Farías, agente del Ministerio Público de la Aduana de Manzanillo, dígale 
por favor que en su oficina lo andan buscando... ¡y a cada rato! 
 
TANTO agentes aduanales como representantes de compañías de varios sectores, principalmente del químico-
farmacéutico, se quejan de que cada vez que lo necesitan se dan cuenta que no está en su lugar de trabajo. 
 
PERO HA de ser pura mala suerte porque, ni modo que un servidor público se ausente o se esconda justo cuando 
se requiere precisamente de sus servicios. 
 
ESO NO sucede en México. 
 
 




